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■ Detalla ocho homicidios y más de 10 desapariciones en 2010

HRW: militares y
policías, detrás de
asesinatos en NL
■ En los procesos de investigación, ‘‘graves irregularidades’’, subraya       
■ Ninguno de los responsables ha sido juzgado; las denuncias, desdeñadas  

EN EL CENTRO DE LA BATALLA

El primer ministro egipcio Ahmed Shafiq dijo ayer que ‘‘no hay ninguna excusa para atacar a manifestantes pacíficos’’. Sin embargo, después de la declara-
ción, los partidarios de Hosni Mubarak contratacaron en la plaza Tahrir a sus rivales, quienes se defendieron con piedras y escudos improvisados (en la ima-
gen). El saldo de los nuevos choques es de por lo menos cinco muertos, según fuentes oficiales, y de 10, de acuerdo con servicios médicos ■ Foto Reuters
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el control de
Washington en
Medio Oriente  
■ Obama ora por una
salida; su ‘‘aliado’’ de El
Cairo ya no le es ‘‘útil’’ 
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Sainete entre
PAN y PT; se
suspende sesión
en la Cámara    
■ El despliegue de una
manta contra Calderón
originó el duelo verbal       

Dan muerte en
Nuevo Laredo a
un general; era el
jefe de la policía
■ Fue emboscado junto
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escoltas; dos perecieron      
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■ 9 y 10

■ 15ENRIQUE MÉNDEZ Y FABIOLA MARTÍNEZ

‘‘¡Mubarak se
irá mañana!’’,
el grito en la
plaza Tahrir
■ Cargados de piedras,
opositores resisten 
tiroteos de adversarios 
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Emitió el IFE 12.2 millones de credenciales 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 16 

Durante 2010 el Registro Federal de Electores (RFE) expidió 12.2 millones de credenciales para votar con 
fotografía, de un total de 73.6 millones de ciudadanos inscritos en la Lista Nominal de Electores, para una 
cobertura de 90.52 por ciento. 

En esta cifra ya están excluidos los 5.6 millones de registros de credenciales “03”, que dejaron de tener validez a 
partir del primero de enero de 2011. Hay otros 2 millones 56 mil credenciales que tienen el mismo recuadro y 
pertenecen a las siete entidades donde se realizarán elecciones locales durante este año, pero que gradualmente –
al día siguiente de los comicios– se darán de baja, conforme la disposición del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. 

De hecho, las primeras 250 mil 736 credenciales de ese grupo, ubicadas en Guerrero, perdieron vigencia el pasado 
domingo, una vez concluida la jornada electoral; lo mismo ocurrirá con 31 mil 175 de Baja California Sur el 
domingo 6 de febrero, cuando se realicen las elecciones locales. 

Las entidades que faltan son estado de México (837 mil 800 credenciales), Coahuila (178 mil 910), Hidalgo (192 
mil 418) y Nayarit (81 mil 730), con elecciones el 5 de julio, y Michoacán (447 mil 135), el 15 de noviembre. Un 
caso especial son las elecciones locales extraordinarias en dos municipios de Veracruz (con 3 mil 885 credenciales 
“03” registradas), donde tampoco se afectó la lista nominal, hasta la elección. 

 

Debe reintegrar los recursos no ejercidos, señalan coordinadores 

Piden diputados al órgano electoral transparentar manejos 
financieros 

Critican argumentación de Valdés Zurita; son asuntos distintos, dicen 

FABIOLA MARTÍNEZ Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 16 

Los coordinadores parlamentarios de los partidos representados en la Cámara de Diputados advirtieron al 
Instituto Federal Electoral (IFE) que si bien la elección de consejeros electorales es un proceso inconcluso, ello no 
puede utilizarse para justificar el posible manejo irregular de recursos en el órgano electoral, y porque además se 
trata de asuntos de naturaleza jurídica y política distintos. 
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Ante la información difundida esta semana acerca de un supuesto ejercicio presupuestal no autorizado, la 
Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados citó a comparecer al contralor del IFE, Gregorio Guerrero, para 
que explique el origen y destino de 348 millones de pesos que debieron ser gastados en 2010, pero que el instituto 
reservó para este año a fin de integrar un fondo inmobiliario. 

Los diputados señalaron que este “guardadito” o “cochinito” –como definieron al plan del IFE– debe ser 
transparentado, porque aunque el instituto es un organismo autónomo esto no lo exime de rendir cuentas y 
sujetarse a ley. 

También hicieron un llamado a evitar expresiones como la del consejero presidente del instituto, Leonardo Valdés, 
quien la víspera declaró que en lugar de emitir críticas, los diputados deben saldar las “deudas” con el sistema 
electoral y elegir ya a los tres integrantes del Consejo General del organismo (tema pendiente desde noviembre 
pasado), así como legislar los asuntos pendientes en esta materia. 

Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, reconoció que si 
bien la elección de los consejeros es un asunto pendiente, no deben mezclarse las situaciones, porque “como dice 
el filósofo (de Güemes) una cosa es una cosa y otra cosa es otra cosa. 

“Es indudable que (el consejero presidente) tiene razón. Esta Cámara tiene un pendiente en la designación de los 
consejeros electorales y siempre lo ha asumido; lo que me da pena es que (ello) sea una reacción a una función de 
la Cámara, que es supervisar al IFE y particularmente el gasto del instituto”, expresó en entrevista luego de que fue 
suspendida la sesión de este jueves en la Cámara de Diputados debido a una manifestación de petistas que 
provocó la salida del recinto de los panistas. 

El coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas, advirtió que “todos los que manejamos recursos 
públicos debemos ajustarnos a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. Todos. No hay 
excepciones. Tienen que cumplir con la ley, punto”. 

Sebastián Lerdo de Tejada, representante del PRI ante el Consejo General del IFE, dijo que la autonomía del 
instituto no es sinónimo de discrecionalidad, por lo que confió en que los consejeros no hayan hecho “cosas 
buenas que parezcan malas o malas que sean malas”. Yo estoy de acuerdo –añadió– con las observaciones del 
contralor del IFE, Gregorio Guerrero, por lo que al IFE le hará muy bien explicar en detalle a la sociedad su plan 
inmobiliario. 

En tanto, la coordinadora de los diputados del PAN y presidenta de la Junta de Coordinación Política en San 
Lázaro, Josefina Vázquez Mota, también reconoció esta tarea inconclusa de los legisladores y manifestó su 
compromiso con desahogarla en breve. Sin embargo, dijo, “todos estamos obligados a rendir cuentas respecto al 
gasto del presupuesto, porque me parece que un hecho no puede cobijarse en otro”. 

En un sentido similar se pronunció el coordinador de los diputados del PRD, Alejandro Encinas. Opinó que los 
recursos no ejercidos deben reintegrarse a la Tesorería de la Federación, por lo que esta situación debe 
investigarse a fondo, con la participación e información del contralor del IFE. 

Advirtió que el hecho podría impactar en la autorización del presupuesto del IFE para el año entrante: “Si nosotros 
registramos que hay ahorros que no se han ejercido, evidentemente van a impactar en el presupuesto”. 
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Los coordinadores parlamentarios, incluido el PT, coincidieron en que el IFE tiene que rendir cuentas y que este 
diferendo debe resolverse conforme a la ley. 

 

Acuerdan en el TEDF un plan de “austeridad” 
ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 37 

Para ajustarse al presupuesto que aprobó la Asamblea Legislativa, los magistrados del Tribunal Electoral del 
Distrito Federal (TEDF) acordaron un paquete de “medidas de racionalidad, austeridad y disciplina presupuestal” 
que considera la congelación de sueldos en los montos fijados en el tabulador de 2010, pero no cancela el pago de 
prestaciones extralegales, aunque éstas estarán sujetas a la disponibilidad de recursos y fija un horario laboral de 
las 8 a las 15 horas, de lunes a viernes. 

Sólo se autorizarán cambios de horario por causa justificada del servicio y quien permanezca después de la hora de 
salida, por causa justificada, deberá notificarlo a la secretaría administrativa. 

En entrevista, el magistrado presidente, Adolfo Riva Palacio Neri, informó que una vez ajustado el presupuesto al 
monto aprobado por el Legislativo, de 245 millones de pesos a 173 millones 46 mil 523, se evaluará el desarrollo 
del gasto al inicio del segundo trimestre del año para determinar si será necesario solicitar una ampliación 
presupuestal para el inicio del periodo electoral 2011-2012 en octubre próximo. 

 

No coincide con lo aprobado por la ALDF 

Interpone AN denuncia por la alteración de un decreto 
RAÚL LLANOS Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 
 Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 39 

El dirigente capitalino del PAN, Obdulio Ávila Mayo, presentó ayer una denuncia administrativa ante la 
Contraloría General del Distrito Federal en contra de quien resulte responsable por publicar el decreto del 
Presupuesto de Egresos 2011 con algunas diferencias respecto del aprobado por la Asamblea Legislativa en 
diciembre del año pasado. 

Ávila Mayo –quien estuvo acompañado por la coordinadora de los diputados del blanquiazul en el recinto de 
Donceles y Allende, Mariana Gómez del Campo– calificó de inaceptable el hecho de que se hayan modificado las 
cifras relativas al recurso asignado para este 2011 al Fondo Mixto de Promoción Turística, además de que se 
omitiera la asignación de 5 millones de pesos adicionales para el programa de salud mental de la Secretaría de 
Salud. 
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“Más que las cifras o los datos que puedan corregirse, es el acto de no respetar las atribuciones de cada poder, lo 
que evidencia un gobierno que parece estar por encima de la ley”, resaltó el líder partidista. 

Añadió que de acuerdo con el artículo 259 del Código Penal del Distrito Federal, la administración local “cometió” 
el delito de ejercicio ilegal del servicio público, al “alterar indebidamente información y documentación que se 
encontraba bajo su custodia únicamente para su decreto en la Gaceta Oficial”. 

Entrevistado luego de formalizar la querella junto con el diputado local y presidente de la Comisión de Turismo de 
la ALDF, Carlo Fabián Pizano, el dirigente del PAN pidió que se deslinden responsabilidades en este caso. 

Sobre el tema, el presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la ALDF, Erasto Ensástiga, opinó 
que ya se están atendiendo los dichos de los panistas, con quienes incluso se entrevistaron ayer. 

“Estamos revisando las versiones estenográficas, las actas, el decreto, incluso las versiones electrónicas que se 
mandan de la Asamblea al gobierno de la ciudad; estamos revisando para ver qué sucedió, y si se confirma alguna 
falta o error, se procederá conforme a la ley. 

 

 “¿Dejarías que un borracho maneje tu coche?”, la leyenda; cancelan sesión 

Trifulca en San Lázaro por manta de PT y PRD ofensiva para 
Calderón 
 
ENRIQUE MÉNDEZ Y FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 15 

La segunda sesión ordinaria de la Cámara de Diputados –la primera en que se empezaría a desahogar el rezago 
legislativo– se suspendió ayer en medio de una disputa verbal entre representantes de PAN, PVEM y PT que 
detonó el despliegue de una manta, a un lado de la tribuna, contra el presidente Felipe Calderón. 

En el contexto de un segundo debate sobre los alcances del nuevo reglamento de la Cámara –que regula la toma de 
la tribuna y las intervenciones de los diputados–, tres legisladores del PT y dos del PRD subieron a la zona de la 
secretaría de la mesa directiva una manta con una fotografía de Calderón y las siguientes preguntas: 

“¿Tú dejarías a un borracho conducir tu auto?, no, ¿verdad? ¿Y por qué lo dejas conducir al país?” 

La coordinadora del PAN, Josefina Vázquez Mota, rechazó “la denostación al Ejecutivo federal y que, así como la 
censura es enemiga de la libertad de expresión, también lo son la calumnia y la difamación”. Además –
argumentó–, esa expresión constituye “un acto de autodenigración de los legisladores y es una acción sin 
precedente que no podemos consentir”. 
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Los cinco diputados se colocaron al lado derecho de la tribuna –justo frente a la bancada del PAN–, en el 
momento en que el presidente de la mesa directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), pedía a los legisladores 
asistir a los cursos de capacitación sobre el reglamento –en vigor desde el primero de enero–, el cual prevé 
amonestaciones contra quienes interrumpan la sesión o impidan su desarrollo. Además, los obliga no sólo a 
registrar su asistencia al inicio de las sesiones, sino a confirmar que estuvieron presentes hasta el final. De lo 
contrario, se les descontará un día de sus dietas. Pero aún así, ayer sólo se presentaron 301 y la apertura se decretó 
a las 11:28, cuando se había convocado para las 10 horas. 

Sin embargo, el día en San Lázaro fue a tal grado caótico que mientras el vicecoordinador de Acción Nacional, 
Alberto Pérez Cuevas, reprochaba “el circo mediático” de petistas y perredistas, curules arriba, los panistas Manuel 
Clouthier y Julio Castellanos se jalonearon del saco e intercambiaron empujones. Y todo porque, en la reunión 
previa del PAN, Castellanos tardó en cederle la palabra al hijo de Maquío. 

Clouthier encaró a Castellanos en el salón y, agotadas las palabras, se siguieron con las manos. 

“¡Sepárenlos!”, gritaban sus propios compañeros, pero Clouthier soltó a Castellanos sólo cuando vio que dos 
camarógrafos los enfocaban. Y Pérez Cuevas seguía: “Lo más grave es que los ciudadanos no distinguen. Dicen: 
‘los 500 diputados son unos flojos, no trabajan, todo es exhibicionismo´. ¡Basta ya de esos temas, presidente!” 

Ramírez Marín pidió a los petistas Jaime Cárdenas, Gerardo Fernández y Mario di Costanzo, y a los perredistas 
Rosendo Marín y Balfre Vargas guardar el orden. El PAN reprobó la “falta de respeto a la figura presidencial”, y 
enseguida lo hizo el PVEM. Fernández Noroña regresó a su curul para desde ahí encarar al panista. 

Pérez Cuevas exigió que se retirara la manta o –advirtió– el PAN se retiraría de la sesión. “¡Bravo!”, exclamó un 
sector del PRD, donde el coordinador, Alejandro Encinas, contuvo a algunos de sus compañeros que ya iban 
camino de la tribuna para sostener la manta. También se abstuvieron los otros integrantes del PT. 

“¡Payaso! ¡Mariguano, mariguano!”, le gritaban los panistas a Fernández Noroña, y enseguida iniciaron el coro: 
“¡Corroña, Corroña, Corroña!” De pie en su curul, Ignacio Téllez (PAN) le gritó: “¡Noroña!”, y cuando el petista 
volteó a verlo, el legislador de Tequila, Jalisco, cerró el pulgar, el índice, el anular y el meñique de su mano 
izquierda, y estiró el medio, con el que se talló el pómulo hacia el párpado mientras sonreía al petista. 

En busca de que se reanudara la sesión, Ramírez Marín y un grupo de diputados tuvieron un rápido cónclave y se 
acercaron a los legisladores de PT y PRD para explicarles que el reglamento no prohíbe el despliegue de mantas y 
cartulinas. “Esto no constituye una infracción al reglamento, pero permitan el desarrollo de la sesión”, pidió el 
priísta. 

–¡No vamos a aceptar ningún regaño! ¡No nos vamos a confrontar todo el tiempo, pero si quieren desaforarnos o 
fusilarnos, nos tiene sin cuidado!, exclamó Fernández Noroña. 

–Nadie quiere limitarlos, pero no podemos permitir que agredan a otro poder. ¡Y mucho menos aceptar insultos! 
–señaló Carlos Pérez Cuevas 
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El vicecoordinador del PRI, José Ramón Martel, pidió suspender la sesión por falta de garantías, y así lo decretó 
Ramírez Marín, quien más tarde sostuvo una reunión de casi dos horas con los coordinadores parlamentarios en 
busca de un acuerdo para no repetir un escándalo y decidir si la sesión del martes será continuación de la de ayer o 
se cita a una nueva. 

 

Rechaza jefe Diego alianzas PAN-PRD 
ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS Y MARIANA CHÁVEZ 
Reporteros y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 16 

El ex senador del Partido Acción Nacional (PAN) Diego Fernández de Cevallos se pronunció ayer en contra de la 
alianza en la que el blanquiazul tentativamente participará en el estado de México, al señalar que las coaliciones 
sin valores sólo pretenden “que unos amontonados le ganen a otra oferta política”. 

Cuando Fernández de Cevallos salía de un café ubicado la ciudad de Querétaro, representantes de medios de 
comunicación le preguntaron sobre la posible alianza del PAN para los comicios del 3 de julio en el estado de 
México. Replicó que una coalición es “impugnable” cuando se realiza para ganar una oferta política, y no por 
principios ideológicos. 

La postura de Fernández de Cevallos contrastó con la del presidente del PAN, Gustavo Madero, quien informó que 
impulsará nuevas alianzas electorales con el PRD, a fin de que contiendan juntos por las gubernaturas del estado 
de México, Coahuila, Nayarit e Hidalgo, ya que quedó demostrado que funcionan y echan abajo la idea de que es 
inevitable el retorno de PRI a Los Pinos en 2012. 

Madero se congratuló por el retorno de Diego Fernández de Cevallos a la escena pública –al apoyar a los 
candidatos blanquiazules en Baja California Sur– y reveló que le pidió a él, al ex presidente Fox, a ex gobernadores 
y a todos “los líderes” del PAN en los estados, que se incorporen activamente a las tareas partidistas. 
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Durante su recorrido por el Edomex denunció acuerdos entre líderes perredistas y Calderón 

Fernández de Cevallos, en favor de alianzas, pero entre PRI y 
PAN: López Obrador 

Eventual regreso del tricolor a Los Pinos es como si retornara Antonio López de Santa Anna, señala 

JAVIER SALINAS CESÁREO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 19 

Acolman, Méx., 3 de febrero. Andrés Manuel López Obrador sostuvo que Diego Fernández de Cevallos siempre ha 
estado del lado de las alianzas, pero entre el PRI y PAN, porque es parte de la misma “mafia del poder” que ha 
hundido al país, y la cual se rige por “su verdadero dios, que es el dinero”. 

Al continuar con su Gira de la Lealtad por el estado de México, el ex jefe de Gobierno capitalino consideró que el 
regreso a la Presidencia de la República del PRI sería como el retorno de Antonio López de Santa Anna. 

“Nosotros consideramos que la mafia del poder quiere que regrese el PRI a la Presidencia, que sería como el 
regreso de Antonio López de Santa Anna, y esa misma mafia está impulsando la alianza PAN-PRD, o sea que tiene 
dos alternativas.” 

Ironizó que en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari se sacó de la “extrema pobreza” a 16 personas, que ahora son 
los multimillonarios. “De repente pasaron a formar parte de los hombres más ricos del mundo, de manera 
inexplicable, con dinero mal habido”. 

“Antes de Carlos Salinas sólo aparecía una familia entre los ricos; después de Salinas brotaron como hongos 
después de la lluvia todos estos multimillonarios corruptos.” 

El recorrido inició en Acolman y Tezoyuca, donde López Obrador, acompañado del aspirante a la gubernatura del 
estado de México, Alejandro Encinas, se reunió con cientos de simpatizantes, a los que llamó a convertirse en 
protagonistas del cambio verdadero con rumbo a las elecciones presidenciales de 2012. 

López Obrador reiteró su oposición a la alianza en el estado de México entre PRD y PAN y acusó a los dirigentes 
nacionales del sol azteca de tener “acuerdos” con Felipe Calderón para impulsar dicha coalición. 

“No va a haber alianza, Alejandro Encinas con mucha claridad lo ha dicho y no lo quieren escuchar. Ya nosotros 
pintamos nuestra raya. Es un acto de traición a los principios del PRD querer hacer esa alianza; desde luego la 
entiendo, porque los dirigentes del PRD tienen acuerdos con Calderón, pero eso no significa que los militantes del 
sol azteca estén de acuerdo.” 

Recordó que el PRD no fue fundado para ser un partido “alcahuete de la mafia del poder. 
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“Nosotros no queremos alianza con la mafia del poder, nosotros vamos por un camino del todo nuevo, no 
queremos un camino trillado, no queremos el poder por el poder, no luchamos por un cargo, queremos una 
transformación del país, cambio que no garantizan el PRI ni el PAN; no hay diferencia entre Calderón y Salinas”, 
dijo. 

López Obrador también críticó que, de manera “mañosa”, en el estado de México redujeron el tiempo de campaña 
a sólo cinco semanas. “Fue un plan con maña, porque quien tiene más posibilidad es el que tiene más dinero”. 

La gira continuó por el municipio de San Salvador Atenco, en donde López Obrador hizo referencia al movimiento 
atenquense y a la represión de que fueron objeto en 2006 y su encarcelamiento injusto por parte de los 
“potentados”. “Eso ya no se puede seguir aceptando, que sigan pisoteando la dignidad de nuestro pueblo”. 

A su vez, Alejandro Encinas reconoció a los atenquenses su valor para defender su tierra y evitar la construcción 
del aeropuerto. 

El recorrido culminó en el municipio de Chiconcuac, en donde se reunió con decenas de simpatizantes. 

 

Registra el PRI coalición en Nayarit 
MYRIAM NAVARRO Y SERGIO OCAMPO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 34 

Tepic, Nay., 3 de febrero. El Instituto Estatal Electoral (IEE) aceptó por unanimidad que la alianza formada por 
los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM) para 
los comicios del 3 de julio entrante, se llame Nayarit nos Une. Los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 
Revolución Democrática (PRD) registraron el mismo nombre y acusaron de plagio al tricolor. 

Los consejeros electorales y el presidente del IEE, Sergio López Zuñiga, resolvieron que la alianza PRI-Panal-
PVEM registró el nombre a las 13:25 horas del 21 de enero, y PRD-PAN lo hicieron a las 18:35 horas del mismo 
día. 

En entrevista, el representante del PRD ante el IEE, Arturo Marmolejo, dijo que lo más probable es que el sol 
azteca y el blanquiazul no peleen por el nombre, pero señaló la presunta colusión que existe entre el organismo 
electoral y el gobierno de Nayarit, encabezado por el priísta Ney González. 

El presidente del Congreso del estado, Manuel Narváez, advirtió a los priístas que si no están unidos podría 
repetirse el reciente descalabro del tricolor en Guerrero y propuso a sus compañeros reunirse cada semana. La 
lideresa estatal del PRI, Griselda Esparza Flores, aseguró: “Nadie más que el PRI puede gobernar Nayarit”. 
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Reguetoneros llamarán a votar en Coahuila 
LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 35 

Saltillo, Coah. El Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) de Coahuila contrató al dueto Los 
Ligarios, integrado por los jóvenes guatemaltecos Fred Joe y McKid para promover el voto en los comicios de 
gobernador y de diputados locales el 3 de julio. El dirigente del PRI, Armando Luna Canales, consideró grave que 
el IEPC oculte cuánto gastó en esta publicidad. Interrogado sobre la presunta violación del artículo 33 
constitucional, que prohíbe a extranjeros intervenir en procesos electorales, explicó que “sólo se trata de 
promoción institucional del voto”, pero insistió en que “es bastante sospechoso que el instituto oculte una 
información que debería ser pública. 

 

Dirigente estatal califica de “montoneros” a partidos de oposición 

Descalifica el tricolor alianza en Hidalgo 
ARMANDO CRUZ SÁNCHEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 34 

Pachuca, Hgo., 3 de febrero. El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Omar Fayad Meneses, calificó de “montoneros” a los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia por buscar alianzas con miras a los comicios del 3 
de julio, cuando se renovarán los 84 ayuntamientos de la entidad. 

Fayad Meneses consideró que las alianzas les han funcionado al PRD y al PAN, pero ello no significa que estén 
más cerca de la gente. Comparó la coalición PAN, PRD, PT y Convergencia contra el PRI con un pleito callejero en 
el cual los participantes se ensañan con uno. “Eso ocurre: se juntan para echarnos montón”, sostuvo. 

Pedro Porras Pérez, presidente del CDE del PRD, rechazó los ataques de Omar Fayad y le recordó las ligas del PRI 
con los partidos Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. 

Luis Gerardo Ize Malaise, dirigente estatal de Convergencia, manifestó que la alianza opositora pretende acabar 
con “dinastías de poder” en Hidalgo. “Es un mecanismo legítimo para lograr la alternancia en los municipios y 
sacar adelante obras prioritarias, evitando los famosos diezmos (el sobrepago de 10 por ciento por la asignación de 
obras)”, afirmó. 
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El gobernador Miguel Ángel Osorio Chong aseguró que el PRI está en su “mejor momento” y gobierna “muy bien” 
en los estados, por lo que será “muy competitivo” en 2012. Descartó que el triunfo de Ángel Aguirre Rivero en 
Guerrero sea “el inicio de la victoria” de otros partidos en las próximas elecciones presidenciales. 

Con información de Ariane Díaz. 

 

Niega titular de Ssa estar en campaña 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 35 

Los militantes del Partido Acción Nacional (PAN) en Guanajuato “en ningún momento” han realizado actos de 
precampaña, sino “reuniones privadas” amparadas por la Constitución, aseguró ayer el secretario de Salud federal, 
José Ángel Córdova Villalobos. En respuesta a una resolución del Instituto Electoral de Guanajuato, que le ordenó 
el miércoles detener sus actos anticipados de campaña con miras a la elección de gobernador en 2012, el 
funcionario afirmó en la ciudad de México: “Si es por presencia, a lo mejor estaría haciendo precampaña en 
Villahermosa desde hace tres años, o en Ciudad Juárez en 2010”. 

 

Añorve pide volver a la alcaldía de Acapulco 
MISAEL HABANA DE LOS SANTOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 35 

Acapulco, Gro. Cuatro días después de la elección de gobernador, el candidato de la coalición Tiempos Mejores 
para Guerrero, Manuel Añorve Baños, quien perdió frente a su primo Ángel Aguirre Rivero, de la alianza Guerrero 
nos Une, informó este jueves que solicitará al Congreso local su reinstalación como alcalde de Acapulco. Añorve 
Baños rechazó las versiones de que ocupará un cargo en l Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), que encabezará Humberto Moreira. 

 

Perfila Ebrard a Iztapalapa como bastión para 2012 
JOSEFINA QUINTERO 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 39 

Los gobiernos del Distrito Federal y delegacional de Iztapalapa trabajarán para apoyar y atender a los habitantes 
de la demarcación más pobre y más poblada de la ciudad de México, para que siga siendo “bastión de la izquierda 
y de un gobierno popular para 2012”, manifestó el titular del Ejecutivo local, Marcelo Ebrad Casaubon. 
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Durante el primer Informe de gobierno de la jefa delegacional de Iztapalapa, Clara Brugada Molina, el mandatario 
capitalino expuso que es en dicha delegación donde más inversión hay. “Aquí es donde más invertimos en obra 
pública, como la nueva línea 12 del Metro, en los programas para adultos mayores y Prepa sí, porque es donde 
más se necesita”. 

En el deportivo de Santa Cruz Meyehualco se congregaron varios miles de personas, funcionarios públicos, 
diputados locales y federales, senadores y dirigentes del PRD en el Distrito Federal, para escuchar el Informe de 
Brugada Molina. 

Pese a la larga espera, pues la gente llegó dos horas antes de que empezara el acto de rendición de cuentas, el 
deportivo estuvo abarrotado. Las filas de camiones y microbuses en calles aledañas al centro deportivo provocaron 
severo caos vial en las avenidas Ermita Iztapalapa y Samuel Gompers. 

Minutos después de las 18 horas, Brugada Molina recordó la lucha que enfrentó para quedar al frente de la 
delegación. Agradeció el apoyo de “dos compañeros de la izquierda: Andrés Manuel López Obrador y Marcelo 
Ebrard Casaubon”, quienes, dijo, “son dos factores de esperanza para la transformación de México”. 

Sobre las acciones que realizó en su primer año de gobierno, señaló que con la distribución de agua por medio de 
pipas, el acuerdo con el Sistema de Aguas de la Ciudad de México para dotar y los tanques de abastecimiento estén 
a toda su capacidad, y la propuesta de plan Tláhuac-Xico, el problema del agua sí tiene solución. 

Manifestó que se desarrollaron diversos programas sociales, entre los que destacó el apoyo a la canasta básica con 
la comercialización a bajo precio de frutas y verduras, además de la entrega de 50 por ciento del costo de gas 
doméstico, lo cual permite que los iztapalapenses comprarlo a precio de 2001. 

 

Perredistas externan su inconformidad ante Gobernación 

Cesar operativos militares en la ciudad, demandan legisladores 

Sólo generan preocupación a los capitalinos, señalan en una misiva 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 39 

Diputados locales del PRD llevaron hasta el Palacio de Covián su reclamo de que cesen los operativos que realizan 
en colonias de esta ciudad elementos del Ejército y la Marina. 
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Encabezados por la presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y 
coordinadora de la fracción mayoritaria del PRD, Alejandra Barrales, los representantes populares fueron 
recibidos por el subsecretario de Asuntos Jurídicos, Felipe Zamora, y Carlos Reynoso Nuño, titular de la Unidad 
de Gobierno, ambos de la Secretaría de Gobernación (SG), a quienes se entregó una carta en la que se manifiesta la 
inconformidad de los representantes populares por esas acciones policiaco-militares, que “sólo generan 
preocupación” a los habitantes de esta capital. 

Al término del encuentro –que sólo duró cerca de 20 minutos–, Barrales Magdaleno detalló los pormenores del 
encuentro. Precisó que el principal acuerdo fue el compromiso de la SG de instalar una mesa de trabajo y de 
coordinación con las autoridades federales para que los diputados locales tengan mayor información respecto de 
esas acciones que realizan el Ejército y la Marina. Un segundo punto, destacó, es que la próxima semana se les 
agendará un encuentro con el titular de Gobernación, José Francisco Blake Mora, para analizar el mismo tema. De 
acuerdo con fuentes de esa dependencia, el responsable de la política interior del país se encuentra de viaje en 
Chihuahua y de ahí se trasladaría a Baja California Sur. 

La líder parlamentaria reconoció que en la reunión con Zamora y Reynoso “hubo buena disposición, buena actitud 
para dialogar. Nos interesaba saber si en algo estamos siendo omisos en el gobierno de la ciudad, en esta ciudad, 
respecto del tema de seguridad debido a los operativos. Nos anima escuchar en propia voz del subsecretario de 
Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Felipe de Jesús Zamora Castro, el 
reconocimiento de que en el Distrito Federal se trabaja bien en este tema. Nos parece muy importante. 

“Comparte, junto con nosotros, el nivel de preocupación que todos tenemos sobre cómo cuidamos al Distrito 
Federal y la posibilidad de establecer un diálogo que pueda ser institucional, formar parte de un equipo, de una 
mesa de trabajo, donde de manera coordinada pudiéramos estar teniendo información de todas estas 
determinaciones, de todos estos dispositivos y sobre todo darle certeza a la ciudadanía de lo que se está haciendo. 

Por último, mencionó que el motivo de acudir a la SG con los diputados Guillermo Orozco y José Luis Muñoz, era 
evitar que se den pérdidas de vidas ante el fuego cruzado, como se da en otros estados, y no sentar precedente de 
que en cualquier día la gente vaya por las calles y se pueda encontrar este tipo de operativos. 

De los propuestos, Higuera Corona, el de más bajo perfil 
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Cada vez son más los policías y funcionarios que delinquen, expresan 

Demandan senadores preservar la vida de ciudadanos en 
operativos 
 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 11 

La fracción del PRI en el Senado demandó al gobierno de Felipe Calderón que informe al Congreso sobre los 
resultados de la estrategia en materia de seguridad, ya que cada vez son más frecuentes los asaltos violentos en los 
que también participan integrantes de los cuerpos policiacos y servidores públicos encargados de combatir la 
delincuencia. 

Por el tricolor, la senadora Norma Esparza destacó en un punto de acuerdo que “la magnitud sin precedente de 
secuestros y asesinatos –ahora masivos– son la clara evidencia del fracaso rotundo de la estrategia gubernamental 
contra la delincuencia organizada”. 

La legisladora subrayó que la delincuencia y el clima de inseguridad “no sólo azota con sus graves efectos a quien 
lo sufre personal o familiarmente, también conlleva el empobrecimiento del círculo social y laboral de las 
comunidades que integran la nación”. 

A su vez, el perredista Tomás Torres propuso al Senado que se emita un decreto de emergencia para preservar los 
derechos de los ciudadanos en los operativos y acciones del gobierno federal contra el crimen organizado. 

En tribuna, Torres dijo que en la “guerra” que ha emprendido el gobierno mexicano contra el crimen, muchos 
ciudadanos no han contado con ninguna garantía. “Personas inocentes han muerto o han sido gravemente heridas 
por acciones de las fuerzas federales desplegadas para combatir la espiral de violencia e inseguridad. Esto es 
inaceptable, pero lo es más aún que desde el gobierno existan voces que consideren esta situación justificable o 
necesaria”. 

Demandó: “Es urgente establecer reglas y protocolos de actuación de las policías y militares que permitan 
preservar la vida, la integridad física y el patrimonio de los ciudadanos en el marco de las acciones emprendidas 
por el gobierno federal para combatir al crimen organizado y la situación de violencia que afecta al país”. 

Propuso nueve reglas generales para preservar la integridad física y el patrimonio de los ciudadanos, entre las que 
plantea que la actuación de las instituciones de seguridad y de los elementos de las fuerzas armadas que participen 
en tareas de seguridad pública y combate a la delincuencia, se rija por los principios de legalidad, eficiencia, 
racionalidad, profesionalismo, corresponsabilidad y respeto a los derechos humanos. 

Además, señala que “la Policía Federal y las fuerzas armadas están obligadas a remitir al Consejo Nacional de 
Seguridad Pública sus protocolos táctico-operativos, y éste podrá emitir observaciones a los mismos. 
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En el caso de los retenes temporales, se deberá contar con señalización de identificación, puntos de prerrevisión, 
donde se informe a los ciudadanos, a fin de evitar confusiones; cámaras de video, mecanismos de inmovilización 
de vehículos que no atiendan la revisión, y elementos militares y policiacos debidamente capacitados. 

Desde su escaño, la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, la senadora Rosario Ibarra, expresó que se 
han recibido innumerables quejas de personas agraviadas. “Ha habido muertes que han llevado a cabo los 
soldados. Una mujer me llevó las fotografías de sus hijos de 5 y 9 años de edad, que recibieron balas en un retén 
militar y fueron los soldados los que dispararon. Le quebraron el brazo a su esposo y una pierna a su hermano. 
Como éste tengo infinidad de casos. 

“Las lágrimas que he guardado por la desaparición forzada de mi hijo volvieron a fluir al ver a la pobre gente que 
va a mi oficina a reclamar por las cosas que está  haciendo el Ejército”, dijo. 

Finalmente, la propuesta de decreto del perredista Tomás Torres fue turnada a comisiones para su estudio. Pardo 
Rebolledo llevó el caso del asesinato de Colosio; Pérez Dayán se opuso al desafuero de AMLO. 

 

Calderón ya tiene favorito para ocupar cargo en la SCJN, 
coinciden expertos 
ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 14 

De la reciente terna enviada al Senado por el presidente Felipe Calderón (integrada por los magistrados de carrera 
Jorge Higuera Corona, Jorge Mario Pardo Rebolledo y Alberto Pérez Dayán) para ocupar la vacante de ministro en 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el favorito entre funcionarios del máximo tribunal del país y 
abogados consultados es Pardo Rebolledo, contemporáneo de Felipe Calderón en la Escuela Libre de Derecho. 

De acuerdo con ministros, secretarios de estudio y cuenta de la Corte y litigantes de connotados despachos que 
fueron consultados ayer por La Jornada, de la nueva terna, el veracruzano es el que cuenta con el apoyo de toda la 
bancada panista en el Senado, y es el predilecto de Calderón. 

Pardo Rebolledo es un veterano dentro del Poder Judicial Federal (PJF), que en 1996 absolvió a Othón Cortés, 
acusado de ser el segundo tirador en el asesinato del priísta Luis Donaldo Colosio. 

En 2008 integró la comisión de la Corte que investigó los disturbios de San Salvador Atenco y presentó un 
proyecto que involucraba al gobernador Enrique Peña Nieto y al procurador Eduardo Medina Mora en la violación 
de garantías de cientos de pobladores de esa localidad, mismo que fue rechazado. 

Con un perfil penal-civil, actualmente integra el cuarto tribunal colegiado en materia civil, con sede en Toluca, 
estado de México. 
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Higuera Corona y Pérez Dayán, al igual que Pardo, tienen más de 20 años dentro del PJF, con la diferencia de que 
ellos no han estado al frente de ningún órgano jurisdiccional en materia penal. 

El nombramiento del nuevo ministro de la Corte, que podría ser completado este mes si el Senado escoge de la 
terna, llegaría a romper por lo menos 23 empates en temas polémicos pendientes de sentencia en la primera sala 
de la SCJN, encargada de asuntos penales. 

Pérez Dayán tiene 25 años de carrera judicial. En 2002 fue el único integrante de su tribunal colegiado en votar 
contra la sentencia a Andrés Manuel López Obrador en el caso El Encino, que lo llevó al desafuero. 

Finalmente, Higuera Corona es, de los tres aspirantes, el de más bajo perfil. Tiene 30 años de carrera judicial y 
está adscrito a un tribunal colegiado de Puebla. 

Esta es la segunda terna que envía el presidente Calderón para suplir la vacante que dejó el ministro José de Jesús 
Gudiño Pelayo, quien falleció en septiembre pasado. 

 
El fuero no alcanza para abrigar la injuria: Blake 
 
ALMA E. MUÑOZ, ENVIADA, Y RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 15 

La Paz, BCS, 3 de febrero. El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, aseguró que “el fuero 
constitucional no alcanza para que la injuria sea el camino que abrigue al Poder Legislativo”, después de que 
diputados del PT denostaron este jueves la figura presidencial en San Lázaro. 

En conferencia de prensa, aseguró que las descalificaciones de tres diputados, encabezados por Gerardo 
Fernández Noroña, constituyen una falta de respeto, además de que “no es con insultos como se construyen los 
acuerdos que la ciudadanía espera”. 

Acompañado por el gobernador Narciso Agúndez, con quien firmó un protocolo de seguridad para los comicios de 
este domingo en la entidad, el funcionario dejó claro que lo sucedido no afecta la relación entre ambos poderes. 
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Prevén Blake y Agúndez comicios tranquilos; el domingo, duelo de trapecistas políticos 

Firman acuerdo de seguridad para BCS 
ALMA E. MUÑOZ Y RAYMUNDO LEÓN 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 34 

La Paz, BCS, 3 de febrero. El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, y el gobernador Narciso 
Agúndez Montaño firmaron un protocolo de cooperación en seguridad para los comicios del próximo domingo, 
cuando se renovarán la gubernatura, las cinco alcaldías y las 16 diputaciones de mayoría. 

Blake Mora dijo que la seguridad en el estado permitirá realizar un proceso “ejemplar”. 

Agúndez Montaño celebró la coadyuvancia del Ejecutivo federal y confió en que no habrá contratiempos. 

Las elecciones en el estado se han caracterizado por los cambios de políticos y grupos de un partido a otro. 

Los ejemplos más significativos se observan en los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Revolucionario 
Institucional (PRI). El caso emblemático es Leonel Cota Montaño, quien ha pasado del tricolor al sol azteca y de 
éste a Nueva Alianza (Panal) para ser candidato. 

En el primer caso consiguió ser gobernador y luego presidente nacional del PRD, pero las diferencias con 
dirigentes nacionales de ese partido –particularmente de Nueva Izquierda– le impidieron ser diputado federal en 
2009 y en el actual proceso electoral ni siquiera fue tomado en cuenta a nivel local. 

En su búsqueda de postulación coqueteó con Convergencia y con el PRI, hasta que el Panal lo registró como 
candidato a la alcaldía de Los Cabos. En la recta final del proceso negoció con los priístas que lo respaldaran a 
cambio de que su estructura apoye al aspirante del tricolor, a la gubernatura, Ricardo Barroso Agramont. 

El neopanista Marcos Covarrubias Villaseñor se inició en el PRI y fue parte de la desbandada que encabezó Cota 
Montaño a finales de 1998, cuando éste negoció con el PRD su nominación a la gubernatura. 

En octubre pasado, Covarrubias, virtual abanderado de unidad del sol azteca, rompió con las dirigencias nacional 
y estatal de ese partido porque se negaron a cederle todo un paquete de candidaturas. 

Después de intentar ser postulado por el PRI en las mismas condiciones, acordó con Acción Nacional (PAN) ser su 
abanderado. En el proceso logró incluir a tres de los cinco candidatos a presidentes municipales: Héctor Ibarra 
Espinoza en La Paz; Arturo de la Rosa Escalante en Los Cabos; y Venustiano Pérez en Comondú. 

El PAN no se salvó de un conflicto interno por la inclusión de Covarrubias, quien desplazó al ex priísta y ex líder 
patronal en La Paz Germán Alonso Castro. El empresario regresó al PRI. 
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El gobernador Narciso Agúndez tampoco es ajeno al trapecismo. Antes de llegar al gobierno con el PRD estuvo en 
el PAN, con el cual rompió en 1998 porque lo desplazó en la nominación a la alcaldía de Los Cabos, la cual obtuvo 
con el Partido del Trabajo. 

Otra historia la protagonizan Rodimiro Amaya Téllez y Alfredo Porras Domínguez, quienes en 2005 abandonaron 
el PRD para ser postulados a la gubernatura por PRI y PT, respectivamente. Hoy están de regreso en el sol azteca. 
Amaya Téllez, como uno de los coordinadores de campaña de Luis Armando Díaz, y Porras Domínguez como 
secretario general de Gobierno, en sustitución del candidato perredista. 

Pleitos de familia 

Las pugnas llegaron a tal grado que Cota Montaño rompió con su hermana Rosa Delia. En lugar de respaldar sus 
aspiraciones por la gubernatura, se inclinó por el ex alcalde de Los Cabos, Óscar René Núñez Cosío, quien hoy es 
coordinador general de campaña de Díaz. 

 

Se tomará en cuenta “todo lo hecho” por los candidatos a 
sustituir a Gudiño en la Corte 

Al rechazar la primera terna se perdió una gran oportunidad de “equilibrio”, señala Pablo Gómez 

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 14 

El pleno del Senado comenzó ayer el procedimiento constitucional para elegir al ministro faltante en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y todas las fuerzas políticas coincidieron en que se agilizarán los trabajos 
para concluir lo más rápido posible. 

Las bancadas de PRI, PAN y PRD invitaron a reuniones privadas a los magistrados Jorge Higuera Corona, Jorge 
Mario Pardo Rebolledo y Alberto Gelacio Pérez Dayán, integrantes de la segunda terna enviada por el presidente 
Felipe Calderón, a fin de hacer una valoración inicial, ya que analizarán a fondo sus trayectorias. 

Los panistas tienen ya un perfil de ellos, con base en los asuntos controvertidos en los que han participado. En un 
primer listado destacaron que Pardo Rebolledo llevó el caso de Othón Cortés, a quien se acusó de haber 
participado en el asesinato de Luis Donaldo Colosio y al final fue liberado. Asimismo, saben que el magistrado 
Pérez Dayán se opuso al desafuero del entonces jefe de gobierno Andrés Manuel López Obrador. 

El panista Santiago Creel aseguró que su bancada no tiene un candidato predeterminado, por lo que analizarán a 
fondo no sólo los currículos de los magistrados, sino sus decisiones y sentencias. 
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“Todo debe tomarse en cuenta: ver si ha habido alguna decisión que se les haya cuestionado, si los casos que han 
decidido tienen la fundamentación adecuada, su presencia en el Poder Judicial, las obras que han publicado. Ver 
este nombramiento a través de un solo cristal sería un error”, recalcó. 

También deben tomarse muy en cuenta sus títulos académicos, consideró a su vez el perredista Pablo Gómez. 
Subrayó que aunque son magistrados de carrera, “ninguno de los integrantes de esta segunda terna le llega al 
ministro José de Jesús Gudiño Pelayo”, y además no son penalistas. 

Recalcó que en el Senado “se perdió una espléndida oportunidad al rechazar la primera terna, ya que la 
magistrada Lilia Mónica López Benítez –quien quedó a sólo a ocho votos de lograr la mayoría calificada– cuenta 
con mucha experiencia, es penalista, tiene obra importante publicada y representaba la equidad de género para la 
Corte. 

En tanto, el dirigente del PAN, Gustavo Madero, sostuvo que aunque la segunda terna no fue ya de mujeres, la 
propuesta de Calderón atiende a consideraciones sobre “el equilibrio” en la Suprema Corte”. 

El coordinador de la bancada del PRD, Carlos Navarrete, comentó que dada la difícil situación en la Corte por la 
falta de uno de sus integrantes –ya que cada vez hay más empates en las resoluciones–, el procedimiento debe ser 
mucho más rápido. Confió en que la próxima semana se desahogarán las comparecencias en comisiones, a fin de 
que se elabore el dictamen de elegibilidad y los magistrados puedan presentarse ante el pleno para ser votados. 

Creel insistió en que no buscan a un ministro de derecha. “Queremos a alguien que pueda sentarse en la silla del 
máximo tribunal y  

actúe con libertad, que no tenga ataduras a grupos de intereses particulares”. 

Navarrete, en tanto, explicó que invitaron ya a los tres magistrados a reunirse con los senadores perredistas. 
“Queremos escucharlos, conocer su perfil, su trayectoria y oír sus opiniones sobre temas que nos interesan. 
Además, vamos a llevar a cabo una evaluación exhaustiva para elegir al mejor de los tres, y estamos dispuestos a 
construir la mayoría calificada que se requiere. 
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Trasladan vía aérea a 17 turistas atrapados por el conflicto en Agua Azul 

Desalojan plantón de la otra campaña en la carretera 
Ocosingo-Palenque 

Hay 121 indígenas detenidos para ser investigados por el enfrentamiento con priístas 

ELIO HENRÍQUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 4 de febrero de 2011, p. 23 

San Cristóbal de Las Casas, Chis., 3 de febrero. Cerca de medio millar de policías estatales y federales, apoyados 
por elementos del Ejército Mexicano, desalojaron a cientos de indígenas del municipio de Chilón, adherentes de la 
otra campaña, que mantenían bloqueada la carretera Ocosingo-Palenque y detuvieron a 121 personas, informaron 
fuentes no oficiales. 

Los indígenas cerraron la vía en protesta porque decenas de priístas del mismo municipio de Chilón los 
despojaron el miércoles pasado del control de la caseta de cobro al centro ecoturístico Cascadas de Agua Azul, 
ubicado a más de 150 kilómetros de esta ciudad, que estaba en su poder desde hace dos años. 

De acuerdo con informantes, autoridades estatales y federales trasladaron a las 10 horas de este jueves, por vía a 
aérea, a 17 turistas de Estados Unidos, Francia, Argentina y México, que no lograron salir debido a que para los 
bloqueos se derribaron árboles y se cerró la entrada a las cascadas. 

Un muerto y dos heridos 

Integrantes de la otra campaña, vecinos del ejido San Sebastián Bachajón, ubicado en el municipio Chilón, se 
enfrentaron con priístas de ese lugar por la disputa de la caseta de cobro para ingreso al centro turístico, lo que 
dejó como saldo un muerto (Marcos Moreno García) y dos heridos (Tomás Pérez de Ara y otra persona cuyo 
nombre no fue dado a conocer), militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

Autoridades estatales informaron en un comunicado que el operativo conjunto de retiro de los inconformes se 
realizó de manera “pacífica”, y en apego al “protocolo de desalojos”. Añadieron que la Procuraduría General de 
Justicia de Chiapas, por conducto de la Fiscalía de Distrito Selva, inició la averiguación previa número 80/SE74-
T2/2011 “para determinar a los responsables de los delitos de homicidio, lesiones, daños, privación ilegal de la 
libertad y ataques a las vías de comunicación”. 

Sostuvieron que la Procuraduría General de la República inició la averiguación previa número 
AP/PGR/CHIS/OCO/03/ 2011, para indagar delitos de su competencia. 

 



 
VIERNES 4 DE FEBRERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      20 

Se mantiene la presencia policiaca 

Acotaron que el centro turístico fue recuperado y resguardado por elementos de la Policía de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana, que la comunidad Agua Azul “ha vuelto a la normalidad, y se mantienen las medidas 
preventivas correspondientes, como el reforzamiento de la presencia de las fuerzas del orden”. 

Dijeron que los 121 detenidos fueron trasladados a la ciudad de Palenque, ubicada relativamente cerca de la zona 
del problema, para que rindan su declaración ministerial y “se les las aplique la prueba de rodizonato de sodio y 
diligencias de identificación”. 

El priísta Francisco Guzmán, presidente del comisariado ejidal de San Sebastián, aseguró que como representante 
del grupo, sigue la vía legal para tratar de resolver el conflicto, y que tenía programada una asamblea para el 18 de 
este mes, con el fin de que se decidiera “qué camino se iba a tomar, pero un grupo de ejidatarios se adelantó” y 
decidió tomar la caseta, porque se deben 190 mil pesos de impuesto predial. 

“No fue mi instrucción que se hiciera, y no supe cómo ni dónde se organizaron, hasta ayer a las 6:30 que me 
informaron que estaba tomada la caseta”, sostuvo. 

En declaraciones a la radio local, Guzmán dijo que también se han reunido con la Junta de Buen Gobierno (JBG) 
con sede en la comunidad La Garrucha, municipio de Ocosingo. Afirmó que sus compañeros ejidatarios estaban 
tranquilos “porque ya levantaron a los de la otra campaña; hay como 120 detenidos y están en Palenque. Ya 
intervino la autoridad gracias al gobernador”, Juan Sabines Guerrero. 
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Astillero 

Aceleres y polarización 
Voluntad acusatoria 
Izquierda en jaque 
Beltrones aprieta 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Justamente cuando el escenario político y electoral ha sido rediseñado a partir de Guerrero mediante la alianza de 
gobiernos entre Felipe Calderón y Marcelo Ebrard (alianza FelyMar, la denominó algún tecleador ocurrente), en 
los dos segmentos directamente afectados por esas recomposiciones se produjeron reacciones desde planos 
secundarios que podrían significar desesperación, confusión o audacia y que, de no ser bien manejadas en esos 
ámbitos, el PRI y el lopezobradorismo, podrían acabar beneficiando a los taimados felymarcistas. 

La más sonora de las expresiones se produjo en la cámara federal de diputados que ayer suspendió su sesión 
plenaria a causa de la colocación en tribuna de una manta sostenida por diputados del Partido del Trabajo en la 
que con dos evidentes errores ortográficos se preguntaba a los ciudadanos la razón por la cual permiten que un 
“borracho” maneje al país cuando no lo dejarían conducir ni un automóvil. La acusación de alcoholismo pinolero 
generó tal enojo en la bancada panista que sus integrantes dejaron sus asientos y salieron de la sala de trabajos, 
ante lo cual el priísta presidente de la mesa directiva consideró inexistentes las condiciones para el buen 
funcionamiento de esa cámara. 

La mención pública de los insistentes señalamientos privados que hablan de aficiones etílicas en la cúspide del 
poder formal produjo, como era de esperarse, una tensión política que llevó, por un lado, al segmento duro del 
anticalderonismo a celebrar y apoyar la denuncia de las presuntas adicciones alcohólicas de un panista gobernante 
y, por otra parte, a ese calderonismo a desplegar una inmediata campaña de descalificación de la conducta de los 
diputados acusadores pero, por extensión, de la vertiente de izquierda a la que pertenecen, a la del Partido del 
Trabajo y más concretamente al lopezobradorismo. El referente de la inmediata campaña de descalificación fue el 
diputado Gerardo Fernández Noroña, por ser el emblema de un estilo de combate político que con crudeza y 
rudeza ha confrontado a secretarios de Estado y funcionarios de diversa índole. 

Dado que en la acusación de alcoholismo gobernante participaron el citado Fernández Noroña, más los también 
diputados Mario di Costanzo y Jaime Cárdenas, ha de suponerse que fue una acción oficial del Partido del Trabajo 
que, a su vez, no suele tomar decisiones de tal envergadura sin contar con la aprobación de su virtual candidato 
presidencial, el tabasqueño que por su parte, en otro rasgo de elevación del rango de confrontación política, reiteró 
que los promotores de alianzas entre PAN y PRD en el estado de México traicionan los principios del partido del 
sol azteca, todo ello con una dedicatoria inequívoca a los Chuchos pero, sobre todo, al ahora exitoso Marcelo 
Ebrard, que parecería rumbo a la candidatura presidencial de izquierda mejor posicionado, cuando menos en 
cuanto a gubernaturas aliancistas que ha echado a su alforja. 
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Aun cuando fue evidente que buena parte de los opositores al calderonismo apoyaron la manta y su contenido, 
habría de preguntarle al movimiento lopezobradorista si ese tipo de desplantes ayudan a defender y consolidar su 
posición justamente cuando avanza una consistente estrategia calderonista y marcelista para desplazar y, de ser 
posible, satanizar a “la otra izquierda”. Atacar al responsable del desastre nacional a partir de un ingrediente de 
naturaleza volátil aviva las tribunas y desahoga enconos, pero más allá de redituar bonos de popularidad personal 
a algunos de sus promotores, no pareciera una fórmula inteligente y eficaz para ganar apoyos a esa izquierda en 
jaque por las alianzas FelyMar, sino una suerte de provocación u ocurrencia que a fin de cuentas servirá para que 
el calderonismo y sus medios y opinantes a modo se ceben con los modos, el enfoque e incluso la ignorancia 
ortográfica de esos opositores metidos al escándalo. 

En el flanco priísta los hervores internos parecen rebasar las pretensiones de silencio que a cuenta de una 
idealizada unidad sostiene el peñanietismo. Derrotado en Guerrero, donde logró imponer a Manuel Añorve por 
encima del precandidato apoyado por Peña Nieto, que era Ángel Agurre, el senador Manlio Fabio Beltrones parece 
haberse decidido a arrancar la campaña de persecución y, en lo posible, doblegamiento del gobernador del estado 
de México que sin duda le lleva una gran ventaja en términos de popularidad pública y manejo de imagen pero 
que, sin embargo, pareciera estar en la mira de los tiradores sucios del calderonismo que usa lo judicial como 
balística electoral. 

El motivo del desbordamiento de pasiones en el PRI ha sido la propuesta del senador Beltrones para modificar 
políticas fiscales y establecer un IVA de 12 por ciento en general, salvo una canasta básica de alimentos y 
medicinas. Más allá de las razones técnicas y políticas que pudieran aducirse en favor o en contra del 
planteamiento, lo cierto es que su presentación y defensa públicas han significado una oportunidad para que el 
peñanietismo, con el jefe Salinas detrás, le jueguen las contras al sonorense mediante el obediente comisionado de 
CSG en San Lázaro, el diputado Francisco Rojas. A las piedras en el camino de ese plan fiscal, Beltrones ha 
respondido con fuerza, como si en el fondo estuviera esperando la oportunidad de ir marcando distancia clara de 
su adversario interno, Peña Nieto, acaso en espera de que los altos bonos del mexiquense comiencen a bajar en 
función de derrotas electorales venideras o de filtraciones o acusaciones que demeriten la imagen del hasta hoy 
poco despeinado gobernador. 

Y, mientras en Nuevo Laredo es asesinado un general que era director de seguridad pública municipal, junto con 
sus escoltas, y en Nuevo León el gobernador bonsai, Rodrigo Medina, encarga a un general de división la 
seguridad pública estatal, ¡feliz fin de semana, con Estados Unidos imponiendo condiciones en Egipto para relevar 
a un presidente y negociando los términos en que deben hacerse relevos y “cambios”! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 
Límites en sesiones legislativas 
 
MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

En el contexto de una discusión acerca del reglamento de la Cámara de Diputados –el cual obliga a los legisladores 
a permitir la libre discusión y decisión parlamentaria en las sesiones”– una nueva manifestación en tribuna de 
miembros del PT provocó la suspensión de la sesión legislativa. Esto indica la necesidad de revisar el reglamento y 
fijar límites a las manifestaciones dentro del salón de sesiones. 

La cosecha 

En la sesión del Consejo General del IFE donde su presidente, Leonardo Valdés Zurita, recriminó a los diputados 
que sólo estén atentos a cuestiones financieras mientras descuidan promulgar nuevas normas necesarias para 
mejorar la marcha de las elecciones federales, el contralor general del instituto, Gregorio Guerrero Pozas, exigió 
terminar con las prácticas nocivas de sobrepresupuestación en las que ha incurrido el IFE durante la actual 
administración. En particular, alertó sobre las irregularidades que implica el llamado Fondo de Modernización 
Inmobiliaria que la directiva intenta crear con los millones de pesos del presupuesto que el actual Consejo General 
no ha ejercido... 

Con el fin de obtener recursos y respaldo para proyectos concretos, el gobernador de Durango, Jorge Herrera 
Caldera, se reunió con los nuevos subsecretarios de Hacienda, Gerardo Rodríguez Regordosa y Carlos Montaño, 
así como con el titular de la SEP, Alonso Lujambio, y el director general de la Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi), Ariel Cano... 

Debido a que el mal clima también ha afectado instalaciones en México, la CFE decidió suspender temporalmente 
la exportación de energía eléctrica a Texas y dar prioridad a las necesidades en el país… 

De inmediato surgieron las protestas contra la terna propuesta por el presidente Calderón al Senado para llenar la 
vacante en la Suprema Corte. Está integrada por Jorge Mario Pardo Rebolledo, Jorge Higuera Corona y Alberto 
Gelacio Pérez Dayán. Detrás de Pardo Rebolledo se ubica a Diego Fernández y el ex presidente del PAN, Germán 
Martínez, quien supuestamente tiene como aliado al ministro de la Corte Sergio Valls, cuyo hijo obtuvo un cargo 
político postulado por el ex dirigente panista… 

En comunicado oficial, el gobierno de Tamaulipas, que encabeza Egidio Torre Cantú, condenó el asesinato del 
secretario de Protección y Seguridad Pública de Nuevo Laredo, general Manuel Farfán Carreola, y sus 
acompañantes. Ofreció ayuda a los deudos y colaborar con la PGR en la investigación… 
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Es necesario dejar atrás todas las prácticas y vicios que ponen en riesgo a quienes se aventuran a cruzar la frontera 
hacia Estados Unidos, sostuvo el coordinador de los diputados federales del PRI, Francisco Rojas, ante 
diplomáticos e integrantes de organizaciones defensoras de los migrantes; resaltó la importancia de la iniciativa de 
ley en materia de migración que presentará el PRI en la Cámara de Diputados… 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

Dinero 
¿Compensarán las empresas celulares a sus clientes? 
Éxodo empresarial 
El Lomelín del IFE 
 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Afin de año, la empresa telefónica Skype anunció a sus millones de clientes de todo el mundo que les regalaría 30 
minutos de conexión gratuita. No pasaron muchos días sin que añadiera otra bonificación de 30 minutos. No fue 
necesario que el gobierno de alguno de los países donde opera la obligara; lo hizo por su propia iniciativa, como 
muestra de respeto a su clientela. Skype es la telefónica que ha revolucionado las llamadas de larga distancia con 
una tarifa de centavitos, al incorporar el uso de Internet. Y además la comunicación entre sus propios usuarios es 
gratuita: un cliente de Skype en Japón puede llamar a otro cliente de Skype en Francia sin costo, todo el tiempo 
que quiera: una hora o todo el día.  

En México le han puesto piedritas, pero los consumidores la han apoyado. En estos días algunas de las principales 
compañías que operan en México tuvieron fallas técnicas: Movistar, Telcel y Nextel. La legisladora chiapaneca y 
priísta María Elena Orantes propone que la Cámara de Senadores recomiende a la Secretaría de Comunicaciones y 
a Cofetel que las obligue a bonificar el tiempo a sus usuarios. Es una buena iniciativa, sin embargo, no prosperará. 
Las cosas no suceden como dicen los libros de texto que estudió en el Tec de Monterrey. En el mundo real –al 
menos en la realidad de México– las entidades reguladoras están sometidas a sus regulados. 
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El éxodo 

Le faltó incluir a Baja California al presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Mario Sánchez Ruiz, entre las 
entidades en las que se registra mayor migración de empresarios hacia Estados Unidos. Solamente mencionó a 
Tamaulipas, Chihuahua y Coahuila, pero si se diera una vuelta por el noroeste advertiría que cruzando Tijuana hay 
un número incontable de hombres de negocios que han cambiado su residencia a San Ysidro, Chula Vista, Bonita, 
San Diego y las llamadas Taco Towers de la isla de Coronado. Más al norte, La Jolla, un barrio de millonarios, 
registra otro tipo de migración: funcionarios y ex funcionarios de gobierno de diverso rango que están comprando 
al contado propiedades costosísimas –no las pueden adquirir a crédito, a menos que tengan un historial en los tres 
burós: TransUnion, Equifax y Experian. Una casa cerca de la playa se cotiza en 3 millones de dólares… y de ahí 
hacia arriba. 

@Vox Populi 

Asunto: todo por un guión 

Mi nombre es Nic-te (así, con guión), es de origen maya y significa flor de mayo. Lo traigo a cuento porque ha sido 
un verdadero dolor de cabeza justamente por el guión. Resulta que el IFE no puede y nunca ha podido poner el 
guión a mi nombre porque “su sistema” no lo permite. Así que para el IFE soy una persona (Nic Te) y ante otras 
dependencias o empresas soy otra, lo que me trae como consecuencia muchos problemas. Me pregunto si el 
sistema de la nueva cédula de identidad será capaz de considerar el guión que existe en muchos de los nombres de 
origen prehispánico. Saludos y felicidades por su columna; además, lo escucho en el noticiario de Carmen 
Aristegui. 

Nic-te Ortega/Distrito Federal 

R: Querida: está usted enfrentando a una burocracia difícil de mover o conmover. ¿No le resulta menos 
complicado cambiar de nombre? Flor de Mayo es precioso. Es un trámite simple en el Registro Civil. 

Asunto: el servicio militar 

Quiero manifestar mi indignación por el humillante trato que reciben los jóvenes que pretenden obtener su cartilla 
del Servicio Militar Nacional. A pesar de que mi hijo obtuvo bola negra en el sorteo que se hizo a fin de año, tuvo 
que presentarse a la 24 Zona Militar de Cuernavaca para que le confirmaran que no tiene que “marchar”. Varios 
padres y madres que, como yo, acompañaron a sus hijos, comentaban resignadamente las veces que se habían 
formado en el pelotón para ser rechazados, después de horas de fila en ayunas y sin poder ir al baño. Pude ver que 
todos los que llegaron a partir de las nueve de la mañana fueron “oportunamente” informados, a la una de la tarde, 
que ya no serían atendidos. Pido a quien esté a cargo en la Sedena actualizar este procedimiento. 

 

mailto:@Vox
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Patricia Aguilar/Cuernavaca 

R: Ahí está tu petición. 

Asunto: Conacyt, IFE, Lomelín 

Cada año y como producto del “aumento” en el salario mínimo, el monto de la beca que Conacyt entrega a los 
estudiantes también se incrementa; por ejemplo, de 2009 a 2010 la beca pasó de 9 mil 864 a 10 mil 343 pesos, en 
el caso de un estudiante de doctorado. Ya pagaron los meses de enero y febrero sin que se haya reflejado el ajuste 
por el “aumento” del salario mínimo. Podría ser que ya empezaron con la recaudación de fondos para las 
campañas políticas de 2012, ¡y no nos avisaron! Mucho te agradecería que le hicieras llegar el mensaje al señor 
Juan Carlos Romero Hicks; a lo mejor él sabe dónde anda el dinero. 

Fabiola Guerrero/Distrito Federal 

R: Buena pregunta. Ya ves que el presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, le anda haciendo competencia a 
Lomelín. Ya tiene su empresa de bienes raíces. 

Asunto: nueva aseguradora del magisterio 

Hace días nos obligaron a los trabajadores de la SEP, afiliados al SNTE, a que firmáramos una nueva solicitud del 
seguro institucional por cambio de aseguradora, así como la potenciación del seguro de defunción de 68 meses, ya 
que el seguro institucional sólo paga 40, así que si se cubre la potenciación los deudos reciben 108 meses de tu 
salario. Supuestamente GNP ganó la licitación que tenía Metlife. Para empezar, la potenciación la pagamos 
nosotros, los trabajadores directamente. ¿Por qué licita el SNTE algo que no paga? Segundo, corre el rumor de que 
la profesora Elba Esther es dueña o accionista de GNP. ¿Qué sabes al respecto? 

Dr. Sergio González Rojo 

Instituto Tecnológico de Chihuahua 

R: Hasta donde sé, el socio principal es el Grupo Bailleres. El día que la miss quiera tener su propia aseguradora le 
van a dar permiso para que su creación y la inversión sea menor. Las comisiones en los seguros grupales son 
bastantes buenas. 

(Esta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 
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Desfiguro y descomposición 

En la sesión de ayer en la Cámara de Diputados, legisladores de los partidos del Trabajo y de la Revolución 
Democrática desplegaron una manta en la que se agravia al titular del Ejecutivo federal, Felipe Calderón Hinojosa. 
Esto provocó el enojo de la fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional, cuyos integrantes pidieron, sin 
éxito, el retiro de la manta, y abandonaron posteriormente el salón de sesiones, con el argumento de que la acción 
de petistas y perredistas implicaba una falta de respeto a la institución presidencial y a la propia Cámara de 
Diputados. En consecuencia, el presidente de la mesa directiva, el priísta Carlos Ramírez Marín, decidió que no 
había condiciones para el desarrollo de la sesión legislativa y la suspendió. 

Los hechos referidos, tan bochornosos como lamentables, constituyen un indicador de la descomposición que 
impera en el conjunto de la política del país. Ciertamente, ésta no empezó ayer ni se circunscribe a las instancias 
legislativas. Ocurre, sin embargo, que ha sido en éstas en donde se ha manifestado, en los años recientes, en forma 
particularmente exasperante e indignante para la opinión pública, habida cuenta de que los protagonistas de los 
despropósitos son, al menos formalmente, representantes populares: desde los legisladores que protagonizaron la 
accidentada ceremonia de investidura del propio Calderón Hinojosa, a principios de la pasada legislatura, hasta 
los diputados priístas y panistas que intercambiaron insultos hace unos meses, al calor de la discusión por el pacto 
antialianzas suscrito por las dirigencias de ambos partidos. 

Los legisladores de la izquierda partidista habrían podido permanecer, con gran provecho, al margen de este tipo 
de desfiguros y comportarse a la altura de sus reivindicaciones de renovación política y de transformación social 
del país. Por el contrario, con acciones como la de ayer, ese sector se ha sumado activamente al proceso de 
descomposición institucional y ha contribuido, de paso, a la crispación política y la división social. 

La perspectiva es doblemente lamentable si se toma en cuenta que los diputados que protagonizaron la protesta 
referida cuentan con sobrados elementos para cuestionar el desempeño de la actual administración federal, que ha 
entregado resultados desastrosos en los ámbitos económico, social, institucional; en la procuración de justicia, la 
observancia de los derechos humanos y la seguridad pública. En cambio, al reducir la crítica al Ejecutivo federal a 
un acto de agravio a su titular, los legisladores contribuyen –así sea involuntariamente– a distraer la atención de 
los problemas verdaderamente importantes para el país, y abonan a la práctica de la descalificación personal como 
sucedáneo de las ideas políticas y los argumentos. 

Todo lo anterior alimenta, en suma, el desencanto de amplios sectores de la sociedad hacia los políticos, que son 
vistos, en su conjunto, como carentes de méritos y de oficio para presentarse como representantes de los intereses 
de la ciudadanía, y también, para colmo, como privados de los modales necesarios para encargarse de las máximas 
instituciones del país. 
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Imponen las bandas su ley

BUENA MESA

Touchdown 
en la cocina
Para saborear el Súper 
Tazón, hamburguesas 
gourmet y cervezas 
artesanales son una 
combinación deliciosa.
PágiNA 1

“Chícharo”, “Maza”, 
Salcido, Moreno, 
Barrera y Giovani 
harán frente a 
Bosnia-Herzegovina.
PágiNA 1

CULTURA

Recibe Francia  
a México 
En el País hay más 
cultura que violencia. 
Es el mensaje que 
la Sectur llevará 
a los franceses.
PágiNA 18

NACiONAL

Abre Ejército 
sus puertas
Niños y jóvenes 
podrán vivir la 
vida castrense en 
Popotla, en lo que 
fue el Colegio Militar.
PágiNA 4

Desmitifica 
el cáncer
¿Sabías que no sólo se 
presenta en personas con 
antecedentes familiares? 
Descubre otros mitos.
d test

extras de hoy:

En el número 118 del 
Periférico, en Lomas 
de Chapultepec, se 
construye un edificio que 
rebasa los 28 niveles e 
incumple el Reglamento de 
Construcciones del Distrito 
Federal, por lo que fue 
clausurado por la Secretaría 
de Medio Ambiente en enero. 
Sin embargo, los sellos fueron 
tapados, y ayer obreros 
trabajaban en el lugar.

CIUDAD 1

¡quÉ vivos!

Concluye ‘mueblegate’
sólo en amonestación

Releva Gobernador 
a medio gabinete

En los últimos dos meses, la 
gasolina ha aumentado en Es-
tados Unidos 10.5 por ciento.

Este incremento abre la 
posibilidad de que Hacienda 
acelere el alza mensual.

“Partiendo de la base de 
que Hacienda ha argumen-
tado que los aumentos a los 
combustibles van a ir en fun-
ción del comportamiento del 
mercado, es una posibilidad 
que, con el alza en los precios 

del petróleo, estos aumentos 
(a gasolina y diesel) sean ma-
yores”, dijo Arturo Carranza, 
de Solana Consultores.

Por separado, Luis Miguel 
Labardini, de Marcos y Aso-
ciados, coincidió en que la fac-
tura de las compras de petro-
líferos se elevará en la misma 
proporción en que lo haga el 
precio del petróleo.

Alma Hernández

... y precio de gasolina importada

Estiman que el barril superará los 100 dólares

Impulsa Egipto
petroingresos 

Acusa PAN
agravio
a FCH

d Beneficiaría al País 
porque el Congreso
estimó en dls. 65.4
el valor del crudo

REFORMA / Staff

El alza en los precios del petróleo 
por el conflicto político en Egip-
to y la recuperación de la deman-
da mundial podrían hacer que el 
crudo rebase los 100 dólares por 
barril, lo que llevaría a la mezcla 
mexicana a un nivel de hasta 87 
dólares, opinaron especialistas.

Este año, el Congreso proyec-
tó un costo promedio de 65.4 dó-
lares por barril, y el estimado de 
entre 80-87 dólares implicaría re-
cursos adicionales que podrían 
llegar hasta 118 mil millones de 
pesos, según las fórmulas emplea-
das para el cálculo de la Ley de 
Ingresos de este año.

En enero pasado, la mezcla 
mexicana promedió 84.52 dólares, 
lo que equivale a 8 mil 712 millo-
nes de pesos extras tan sólo en el 
primer mes del año.

Expertos consideraron que 
hay razones para suponer que el 
valor del crudo seguirá alto.

Amrita Sen, de Barclays Weal-
th, dijo que, si bien el costo del ba-
rril ya venía al alza, los disturbios 
en Egipto lo empujarán más.

Egipto, sumido en una cri-
sis político-social desde hace 10 
días, ocupa un lugar estratégico 
en Medio Oriente, ya que es el 
principal paso marítimo entre Eu-
ropa y Asia. De hecho, el Canal de 
Suez es la principal vía por la que 
se surte de crudo a Europa.

“Si la situación se mantiene 
o empeora, los precios definiti-
vamente subirán, y, si la deman-
da se mantiene también, enton-
ces se irá arriba de los 100 dóla-
res. Esto es un escenario para el 
Brent y para el West Texas Inter-
mediate (WTI)”, apuntó.

La correduría Goldman 
Sachs previó que el WTI, que es 
una referencia internacional, se 
colocará en los próximos tres me-

ses en 93 dólares por barril; en 
seis meses, en 103, y a finales de 
año, en 105 dólares.

Los principales ganadores de 
este excedente de ingresos serán 
los estados, como ocurrió en 2008, 
cuando la mezcla superó en 38.8 
dólares la previsión oficial.

Adicionalmente, por si algo 
ocurriera y los precios del crudo 
se desplomaran, el Gobierno fe-
deral compró coberturas contra 
precios inferiores a los 63 dóla-
res por barril, lo que en este mo-
mento los analistas consideran al-
tamente improbable.

Con información de Alma Hernández, 
Laura Carrillo y Gonzalo Soto

Ángel Villarino 
Enviado

EL CAIRO.- Mientras las mani-
festaciones contra el régimen del 
Presidente Hosni Mubarak se tor-
nan cada vez más violentas, El 
Cairo se ha convertido en una ciu-
dad sin fuerzas del orden donde 
los particulares son los guardia-
nes de las calles.

Pertrechados con palos, espa-
das, cuchillos de cocina y barras 
de metal, seis jóvenes de entre 15 
y 26 años hacían guardia de ma-
drugada alrededor de una fogata 
en un barrio al noreste de la plaza 
Tahrir, epicentro de la revuelta.

Están allí, aseguran, para de-
fender a sus vecinos del pillaje.

Además, no sólo los ciudada-
nos inconformes son blanco de 
las hordas pro Mubarak.

Ayer, decenas de reporteros 
extranjeros fueron detenidas y ro-
badas mientras intentaban acer-
carse a la zona de las protestas.

“Sólo por ser extranjero estás 
en el punto de mira. Si cruzas el 
puente, te van a matar”, le advir-
tió al enviado de REFORMA un 
militar refiriéndose a la ruta que 
lleva a la plaza Tahrir.

InternACIonAl 15

Armando Estrop

El circo volvió a San Lázaro.
El show comenzó cuando di-

putados del PT encabezados por 
Gerardo Fernández Noroña y al-
gunos perredistas subieron al ple-
no una manta con la foto del Pre-
sidente Felipe Calderón y el tex-
to: “¿Tu (sic) dejarías conducir a 
un borracho tu auto? ¿No, ver-
dad? ¿Y porqué (sic) lo dejas con-
ducir el país?”.

Los panistas reclamaron a los 
petistas por lo que consideraron 
un agravio contra el Mandatario 
y la institución presidencial.

Además, exigieron el retiro 
de la pancarta en concordancia 
con las nuevas disposiciones del 
reglamento interior.

Fernández Noroña y los pe-
tistas se resistieron y los priistas 
se mantuvieron al margen.

Las bancadas del PAN y del 
PVEM anunciaron que se reti-
raban del pleno en protesta, y el 
presidente de la Cámara, Jorge 
Carlos Ramírez Marín, dio por 
concluida la sesión por no haber 
condiciones para su desarrollo.

“El hecho constituye no sólo 
un agravio a la institución presi-
dencial (...) sino un agravio al con-
junto de las instituciones.

“Así como la censura es ene-
miga de la libertad de expresión, 
también lo son la calumnia y la di-
famación”, advirtió Josefina Váz-
quez Mota, coordinadora de los 

panistas, en rueda de 
prensa posterior.

Ernesto Osorio  
y Rafael Cabrera

El que la hace en la ALDF la pa-
ga... barato.

Y es que sólo con una amo-
nestación pública serán sancio-
nados cuatro de los ocho funcio-
narios de la Oficialía Mayor de la 
Asamblea Legislativa del DF im-
plicados en compras irregulares.

En octubre de 2010, diputa-
dos del PAN promovieron una 
denuncia ante la Contraloría de 
la Asamblea por un presunto da-
ño al patrimonio de la ALDF al 
realizar una compra injustificada 
de muebles –y a sobreprecio– por 
más de 12 millones de pesos.

“Todas fueron faltas adminis-

trativas, y será como en el futbol: 
se le está sacando la tarjeta ama-
rilla por cometer una falta y se le 
amonesta. A la siguiente se le saca 
la tarjeta roja, ¿no?”, indicó Pablo 
Trejo, contralor de la Asamblea.

Según el fallo que la Contra-
loría interna envió ayer a la Comi-
sión de Gobierno de la ALDF, los 
funcionarios que tendrán un “ta-
che” en su expediente son la ofi-
cial mayor con licencia, Lourdes 
Cedillo; el ex director de Admi-
nistración Javier Aguirre Marín; 
el director de Adquisiciones, To-
más Tirso Robles Aragón, y el di-
rector de Servicios, Mario Her-
nández Rodríguez.

Trejo dijo que concluyeron 
que no se presentó la compra an-
te el Subcomité de Adquisiciones, 

viernes

4 de Febrero 
del 2011
México, d.F.

$ 12.00

144 páginas, 
9 secciones

año 18
Número 6,252

que la adquisición de 66 pantallas 
planas no fue justificada plena-
mente y que no se tomó en cuen-
ta el padrón de proveedores.

La “tarjeta amarilla” se jus-
tificó por el poco tiempo que lle-
vaban los funcionarios en el car-
go y porque era la primera vez 
que estaban involucrados en fal-
tas de este tipo. 

planas no fue justificada plena-
mente y que no se tomó en cuen-

La “tarjeta amarilla” se jus-
tificó por el poco tiempo que lle-
vaban los funcionarios en el car-

que estaban involucrados en fal- d El 25 de noviembre se publicó 
una investigación del caso. 

REFORMA / Staff

MONTERREY.- En momentos 
en que Nuevo León enfrenta una 
profunda crisis de inseguridad, 
una deuda que amenaza las finan-
zas estatales y el reto de la recons-
trucción tras los daños del hura-
cán “Alex”, el Gobernador Rodri-
go Medina anunció relevos en su 
gabinete.

De las dependencias que tie-
nen cambio de titular figuran la 
de Seguridad Pública, la Tesore-
ría y la de Obras Públicas, así co-

mo la Procuraduría estatal.
Igualmente, se anunció la re-

moción del titular de Comunica-
ción, área que ha sido cuestionada 
por los excesivos gastos en ima-
gen y promoción.

Entre los nombramientos 
más importantes destaca que, de 
nueva cuenta en la historia re-
ciente de la entidad, un militar en-
cabezará la Secretaría de Seguri-
dad Pública, pues Medina nom-
bró como titular al General de 
División Jaime Castañeda Bravo.

estADos 14

Granados Chapa (11) • Jorge Bustamante, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(12) • Juan Villoro, Paz Fernández (13) • Capitanes (neg. 3)

d Los enfrentamientos entre simpatizantes y opositores de Mubarak se intensificaron ayer en El Cairo.
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Confirma IFE pesquisa por alquiler de bodegas 
 
Gastan $48 millones en renta y remodelación de almacen de equipo y material en desuso 
 
Guadalupe Irízar 
 
(4 febrero 2011).- El Instituto Federal Electoral confirmó ayer que la Contraloría General interna abrió un 
proceso administrativo sobre las bodegas en Tláhuac e Iztapalapa, pero omitió detalles sobre su uso. 
 
"El Código de Instituciones y Procedimientos Electorales estipula en sus artículos 392, numeral uno, y 380 inciso 
H que no se puede emitir opinión alguna sobre expedientes abiertos y/o en proceso de investigación, es por ello 
que en estos momentos no es posible atender su petición", contestó el vocero del IFE, José Luis Alcudia, en 
respuesta a una solicitud presentada por REFORMA. 
 
Ubicado en el número 5502 de la Avenida Tláhuac, el terreno arrendado por el IFE por más de 18 millones de 
pesos al año -1.5 millones de renta mensual- tiene alrededor de 50 metros de frente por 200 de fondo. 
 
"Aquí trabajan como 70 personas. (Las bodegas) se rentan, no están compradas, desde hace como dos años. Aquí 
se trajo lo que estaba en diferentes almacenes disperso", indicó uno de los empleados del organismo electoral. 
 
Se pudo confirmar que la bodega de alrededor de 10 mil metros cuadrados, ubicada en la Delegación Iztapalapa y 
en la que el IFE invirtió 30 millones de pesos sólo para su acondicionamiento, resguarda material electoral 
sobrante, equipo obsoleto, papelería y hasta parte del archivo histórico de la institución. 
 
De acuerdo con la normatividad interna del IFE, el monto permitido para la remodelación de un inmueble como 
esta bodega, es de 500 mil pesos. 
 
Sin embargo, el organismo electoral dispuso de 30 millones de pesos para acondicionar la bodega de Avenida 
Tláhuac. 
 
Además, en las cuatro naves de la bodega almacenan material y equipo en desuso como computadoras, escritorios, 
tinta, artículos de oficina y material electoral sobrante como mamparas y urnas. 
 
Fuentes consultadas confirmaron que entre el material que ahí se guarda están las actas históricas sobre las tareas 
del Consejo General del IFE y de otras instancias del organismo. 
 
Vecinos de las calles de San Luis y San Francisco, Colonia Granjas Estrella, dijeron que sólo ven entrar y salir de 
las cuatro naves a los trabajadores del IFE, pero ignoran qué se guarda en la bodega. 
 
Con dos entradas sobre Avenida Tláhuac y la Calle Monzón, la construcción no tiene ninguna identificación del 
IFE. 
 
"Sólo sale personal de limpieza durante todo el día", dijo un policía que vigila un edificio aledaño. 
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La Contraloría del IFE investiga el manejo de recursos públicos destinados a la renta y remodelación de estas 
instalaciones. 
 
El lunes pasado, el Consejo General del IFE aprobó disponer de 348 millones de pesos, producto de subejercicios 
de 2010, para destinarlos al Fondo de Modernización Inmobiliaria, en lugar de devolverlos a Hacienda. 
 
Manga ancha 
  
La Contraloría General del IFE investiga el manejo de recursos para renta y adquisición de inmuebles. 
 
$348 millones destinados al Fondo de Modernización Inmobiliaria 
$30 millones para acondicionar la bodega arrendada en Iztapalapa 
$18 millones para pagar la renta anual del mismo inmueble 
 
 
 

Reclaman partidos cuentas al árbitro 
 
Claudia Salazar y Guadalupe Irízar 
 
(4 febrero 2011).- Senadores del PAN, PRD y Convergencia exigieron ayer al IFE investigar y aclarar las 
irregularidades, detectadas por la Contraloría Interna, en la renta de inmuebles que ocupa el organismo electoral. 
 
El panista Santiago Creel indicó que la transparencia y la rendición de cuentas evitarán que haya escándalos en el 
IFE. 
 
"Se corre el riesgo de que esos temas hagan que se distraiga la atención sobre los temas centrales del Instituto", 
destacó el senador en referencia al pago de 30 millones de pesos para remodelar una bodega por la que, además, 
paga renta. 
 
Consideró que los consejeros deben transparentar toda la información que sea necesaria, con el fin de evitar el 
desgaste del órgano electoral. 
 
"Este tipo de señalamientos merma la credibilidad de la institución ante la ciudadanía, por eso hay que evitarlos", 
comentó Creel. 
 
Carlos Navarrete, del PRD, dijo que, antes de hacer acusaciones contra el IFE, hay que esperar los resultados de la 
investigación de la Contraloría Interna. 
 
"Yo no quiero contribuir a una polémica que deteriore al árbitro electoral", dijo. 
 
El presidente del PAN, el senador Gustavo Madero, consideró que el manejo de recursos en el IFE debe ser tan 
escrupuloso como el conteo de votos. 
 

2 



 
 VIERNES 4 DE FEBRERO DE 2011 
 
"El presidente del Instituto debe tener también esa misión de cuidar y velar por la imagen del IFE. Puede haber 
ahorros que se utilicen, pero siempre debe haber transparencia", expuso Madero. 
 
El senador de Convergencia, Dante Delgado, dijo las erogaciones por concepto de rentas son preocupantes. 
 
"Estamos preocupados por el pago de rentas, pero, imagínese lo que significa que en cada entidad del País se 
pague, durante seis años, haya o no elecciones. Es una nómina enorme", aseveró. 
 
"Acompañamos al IFE en sus tareas y en su fortalecimiento, pero también exigimos transparencia y pulcritud en el 
uso de los recursos que se le asignan", señaló por su parte Everardo Rojas, representante del PAN ante el IFE. 
 
Defiende autonomía 
  
Rafael Hernández, representante perredista ante el órgano electoral, defendió la necesidad de que el IFE cuente 
con patrimonio propio y propuso que el Congreso le apruebe partidas específicas para este rubro. 
 
Dijo que el Contralor General del IFE tiene autonomía para investigar y sancionar irregularidades que detecte. 
 
"Es un funcionario que está obligado a dar informes trimestrales y así los reporta al Consejo General. Tiene 
autonomía legal para actuar", explicó el perredista. 
 
Mariana Benítez, representante del tricolor ante el Instituto, demandó que los consejeros aclaren el manejo y 
destino de los 348 millones de pesos, provenientes del subejercicio fiscal del año posado. 
 
"Sería importante que se investigue cuáles son los gastos que se han hecho. Vamos a pedir al Contralor que 
investigue el destino de ese dinero", dijo Benítez. 
 
 
 

Rechazan fallas 
 
Ernesto Osorio y Rafael Cabrera 
 
(4 febrero 2011).- Los partidos políticos rechazaron que exista opacidad en el manejo de la información que 
están obligados a hacer pública. 
 
En entrevistas por separado, los dirigentes de los institutos políticos justificaron la situación que presentan y la 
atribuyeron a cuestiones técnicas. 
 
En el caso del PAN, Mauricio Tabe, secretario general del partido, señaló que toda la información que están 
obligados a publicar está en el portal, pero admitió posibles fallas técnicas. 
 
Explicó que con los recientes cambios al Código Electoral, no toda la información está concentrada en el apartado 
de transparencia sino que se ubica en otros links de su portal. 
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"Es una cuestión técnica, pero toda la información a la que estamos obligados está en línea y ya dimos la orden 
para que se hagan los cambios necesarios en el portal", explicó Tabe. 
 
Obdulio Ávila, presidente del partido, señaló que este instituto cumple con todas sus obligaciones y que si hay 
alguna omisión la subsanarán. 
 
Wistano Orozco, dirigente de Nueva Alianza defendió el reconocimiento que en el 2010 le hiciera el mismo InfoDF 
por ser el único partido que ha cumplido al 100 por ciento en sus obligaciones de transparencia. 
 
Cuestionado sobre las omisiones que aparecen en la página, el dirigente político comentó que el infoDF no 
actualiza al mismo tiempo la información. 
 
El senador del Partido Verde y dirigente ecologista en la Ciudad, Jorge Legorreta, dijo que cumplen con todo. No 
obstante, reconoció que si existe algún error, este es atribuible a cuestiones de carácter técnico y no político. 
 
El Consejero para el DF del Partido del Trabajo y coordinador de la bancada del PT en la ALDF, Adolfo Oribe, 
reconoció que tienen fallas técnicas para actualizar la información en su portal. 
 
No obstante, aseguró, en la misma página se pone a disposición de la gente la dirección para que quien así lo desee 
acuda a sus oficinas a consultar o solicitar la información a la que están obligados a presentar. 
 
El PRI capitalino, a través de su vocero, Alejandro Zapata, rechazó incumplir con sus obligaciones en materia de 
transparencia. 
 
El dirigente del PRD-DF, Manuel Oropeza, coincidió con lo publicado por REFORMA respecto al cumplimiento 
parcial de sus obligaciones en Transparencia identificadas en su portal. 
 
 

Acusa PAN agravio a FCH 
 
Armando Estrop 
 
(4 febrero 2011).- El circo volvió a San Lázaro. 
 
El show comenzó cuando diputados del PT encabezados por Gerardo Fernández Noroña y algunos perredistas 
subieron al pleno una manta con la foto del Presidente Felipe Calderón y el texto: "¿Tu (sic) dejarías conducir a un 
borracho tu auto? ¿No, verdad? ¿Y porqué (sic) lo dejas conducir el país?". 
 
Los panistas reclamaron a los petistas por lo que consideraron un agravio contra el Mandatario y la institución 
presidencial. 
 
Además, exigieron el retiro de la pancarta en concordancia con las nuevas disposiciones del reglamento interior. 
Fernández Noroña y los petistas se resistieron y los priistas se mantuvieron al margen. 
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Las bancadas del PAN y del PVEM anunciaron que se retiraban del pleno en protesta, y el presidente de la 
Cámara, Jorge Carlos Ramírez Marín, dio por concluida la sesión por no haber condiciones para su desarrollo. 
 
"El hecho constituye no sólo un agravio a la institución presidencial (...) sino un agravio al conjunto de las 
instituciones. 
 
"Así como la censura es enemiga de la libertad de expresión, también lo son la calumnia y la difamación", advirtió 
Josefina Vázquez Mota, coordinadora de los panistas, en rueda de prensa posterior. 
 
 
 

...Y afectan a perredistas 
 
Rafael Cabrera 
 
(4 febrero 2011).- Los diputados del PRD en la ALDF se convirtieron, como otros ciudadanos, en víctimas de las 
marchas y cierres a causa de la manifestación de Antorcha Campesina y el SME en la zona Centro de la Ciudad. 
 
La bancada perredista tenía programado acudir a las 09:00 horas a la Segob a entregar una solicitud para que se 
informe sobre la realización de operativos contra el crimen organizado en el DF; sin embargo, los cierres causados 
por la marcha y el corte de vialidades les impidió llegar. 
 
 
"Estaba programado a las 9 de la mañana, pero la movilización del SME en la periferia y el acceso era 
verdaderamente imposible, además de que había cierre por parte de la Policía Federal", aseveró Alejandro 
Sánchez, vocero de la bancada perredista. 
 
Pese a las complicaciones, Sánchez señaló que el PRD mantendrá su postura de no regular las marchas, pues se 
debe respetar el principio de libertad de expresión. 
 
 
 

Revientan diputados sesión 
 
Protagonizan zafarrancho en el segundo día del periodo ordinario  
 
 
(4 febrero 2011).- Los diputados federales escenificaron ayer los primeros pleitos en el periodo ordinario que 
inició esta semana. Un debate sobre la aplicación del nuevo reglamento interno y las protestas contra el Presidente 
Felipe Calderón fueron los únicos temas. Las reformas agendadas quedaron para otro día. 
 
Critican los petistas con manta a FCH 
  
Armando Estrop 
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La segunda sesión del período de sesiones en la Cámara de Diputados reventó ayer por la protesta de diputados 
del PT y algunos del PRD en contra del Presidente Felipe Calderón. 
 
La sesión inició con un largo debate sobre las confusiones que ha traído la aplicación del nuevo reglamento interno 
-pues una parte de sus artículos están aprobados y otros no- así como la fecha de entrada en vigor, es decir si 
aplica a partir del 1 de enero o del 1 de septiembre. 
 
Luego de media hora de discusión sobre el tema, los diputados petistas Gerardo Fernández Noroña, Mario Di 
Costanzo y Jaime Cárdenas, así como los perredistas Balfre Vargas y Rosendo Marín, subieron a la tribuna con 
una manta con la fotografía del Presidente de la República. 
 
"¿Tu (sic) dejarías conducir a un borracho tu auto? ¿No, verdad?, ¿Y porqué (sic) lo dejas conducir el país", se leía 
en la manta con algunas faltas de ortografía. 
 
Desde la mañana Fernández Noroña advirtió en su cuenta de Twitter que realizaría esta manifestación: "No se 
pierdan de la sorpresa de hoy en la Cámara, es sencilla, tampoco nada del otro mundo je je je". 
 
Ya en la sesión del pleno, el vicecoordinador del PAN, Carlos Pérez Cuevas, cuestionó la protesta y señaló que por 
eso los petistas se resistían a la aplicación de la nueva norma interna. 
"Justo aquí están los argumentos de algunas bancadas, por qué no quieren cumplir un reglamento que los obliga a 
ser legisladores civilizados, ordenados, que discutan y debatan en la tribuna con argumentos (...) y no con circos 
mediáticos de los cuales los ciudadanos ya están cansados, verdaderamente cansados", reprochó. 
 
Ante los gritos de ambos bandos, el Presidente de la Cámara, Jorge Carlos Ramírez, pidió orden entre los 
legisladores. Decretó un primer receso a las 12:07 horas para poder lograr un acuerdo y que se realizara la sesión. 
 
Los gritos entre diputados se hicieron más intensos. 
 
Fernández Noroña pidió la palabra para insistir en que tenían el derecho a protestar en contra del Presidente. 
 
En respuesta, Pérez Cuevas, advirtió que los panistas se retiraban del pleno por la falta de respeto al Presidente y a 
las instituciones. 
 
La bancada del PVEM también decidió retirarse del salón. El vicecoordinador de los priistas, José Ramón Martel 
pidió que se aplicará lo que establece la Ley cuando no hay condiciones para realizar una sesión, que es 
suspenderla. 
 
"La Mesa Directiva en este momento y con fundamento en el artículo 115, declara concluida esta sesión por no 
existir las condiciones de orden necesarias", determinó Ramírez a las 12:18 horas. 
 
Al ser declarada cerrada la sesión, Fernández Noroña y algunos de sus colaboradores retiraron la manta. 
 
"No es justo que a todos los ciudadanos del DF les apliquen el alcoholímetro y a Felipe Calderón no", insistía en 
defensa de su manifestación. 
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Revira AN a protesta: es un acto vergonzoso 
 
Armando Estrop 
  
Armando Estrop La coordinadora de los diputados panistas, Josefina Vázquez Mota, condenó la actitud de los 
diputados del PT que protestaron con una manta contra el Presidente Felipe Calderón en la Tribuna de San Lázaro 
provocando la suspensión de la sesión ordinaria. 
 
La también presidenta de la Junta de Coordinación Política insistió en que ese tipo de actos denigran la figura del 
Presidente y de las instituciones políticas de México. 
 
"El grupo parlamentario de Acción Nacional lamenta la vergonzosa actuación de los legisladores que 
interrumpieron esta mañana la sesión ordinaria del Congreso, y recurren a la injuria como método de protesta. 
 
"Es una ofensa a la figura del Ejecutivo y a la vida institucional del País y para nosotros sin duda representa una 
calumnia y una difamación", dijo la legisladora en una conferencia de prensa a la que acudió acompañada por los 
diputados de su bancada. 
 
Vázquez Mota dijo que el Congreso no puede ser rehén de la calumnia ni de la difamación ni tampoco de los 
intereses y agravios de unos cuantos. 
El presidente de la Mesa Directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín, aseguró que este acto demuestra la terquedad en 
manifestarse sin cumplir con las reglas aprobadas."En el fondo, el que se haya roto la sesión, está ese tema, porque 
ya hecha la manifestación y pues se retiran, se vuelven a sentar y se acabó, pero insistir tercamente en ocupar un 
espacio a sabiendas de que agravia a una parte del Congreso, que amenaza con retirarse, pudo haber existido 
consideración para poder permitir que la sesión se siguiera desahogando", señaló. 
 
El priista dijo que se estudiarán las sanciones que se le puedan aplicar a los legisladores que participaron en la 
protesta. Sin embargo lo que prevé el reglamento es sólo un extrañamiento. 
 
"Sí hay sanciones previstas, las vamos a analizar, vamos a revisarlas, son fundamentales sanciones de orden. Son 
llamados de atención", advirtió. 
 
Por la noche Ramírez Marín se reunió con los coordinadores de todos los partidos para analizar el caso y avanzar 
en la mejora del reglamento de la Cámara baja. 
 
...Y hasta los panistas se pelean 
  
Armando Estrop 
  
La segunda sesión del período de sesiones en la Cámara de Diputados reventó ayer por la protesta de diputados 
del PT y algunos del PRD en contra del Presidente Felipe Calderón. 
 
La sesión inició con un largo debate sobre las confusiones que ha traído la aplicación del nuevo reglamento interno 
-pues una parte de sus artículos están aprobados y otros no- así como la fecha de entrada en vigor, es decir si 
aplica a partir del 1 de enero o del 1 de septiembre. 
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Luego de media hora de discusión sobre el tema, los diputados petistas Gerardo Fernández Noroña, Mario Di 
Costanzo y Jaime Cárdenas, así como los perredistas Balfre Vargas y Rosendo Marín, subieron a la tribuna con 
una manta con la fotografía del Presidente de la República. 
 
"¿Tu (sic) dejarías conducir a un borracho tu auto? ¿No, verdad?, ¿Y porqué (sic) lo dejas conducir el país", se leía 
en la manta con algunas faltas de ortografía. 
 
Desde la mañana Fernández Noroña advirtió en su cuenta de Twitter que realizaría esta manifestación: "No se 
pierdan de la sorpresa de hoy en la Cámara, es sencilla, tampoco nada del otro mundo je je je". 
 
Ya en la sesión del pleno, el vicecoordinador del PAN, Carlos Pérez Cuevas, cuestionó la protesta y señaló que por 
eso los petistas se resistían a la aplicación de la nueva norma interna. 
 
"Justo aquí están los argumentos de algunas bancadas, por qué no quieren cumplir un reglamento que los obliga a 
ser legisladores civilizados, ordenados, que discutan y debatan en la tribuna con argumentos (...) y no con circos 
mediáticos de los cuales los ciudadanos ya están cansados, verdaderamente cansados", reprochó. 
 
Ante los gritos de ambos bandos, el Presidente de la Cámara, Jorge Carlos Ramírez, pidió orden entre los 
legisladores. Decretó un primer receso a las 12:07 horas para poder lograr un acuerdo y que se realizara la sesión. 
 
Los gritos entre diputados se hicieron más intensos. 
 
Fernández Noroña pidió la palabra para insistir en que tenían el derecho a protestar en contra del Presidente. 
 
En respuesta, Pérez Cuevas, advirtió que los panistas se retiraban del pleno por la falta de respeto al Presidente y a 
las instituciones. 
 
La bancada del PVEM también decidió retirarse del salón. El vicecoordinador de los priistas, José Ramón Martel 
pidió que se aplicará lo que establece la Ley cuando no hay condiciones para realizar una sesión, que es 
suspenderla. 
 
"La Mesa Directiva en este momento y con fundamento en el artículo 115, declara concluida esta sesión por no 
existir las condiciones de orden necesarias", determinó Ramírez a las 12:18 horas. 
 
Al ser declarada cerrada la sesión, Fernández Noroña y algunos de sus colaboradores retiraron la manta. 
 
"No es justo que a todos los ciudadanos del DF les apliquen el alcoholímetro y a Felipe Calderón no", insistía en 
defensa de su manifestación. 
 
Legislando 
  
Rolando Zubia, diputado del PRI por el estado de Sinaloa, durante la violenta sesión de ayer en San Lázaro. 
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Exigen priistas a Cordero plantear alternativa fiscal 
 
Señala Beltrones falta de talento; advierte Labastida actitud de candidato 
 
Claudia Salazar 
 
(4 febrero 2011).- Senadores del PRI cuestionaron ayer al Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, por su falta 
de imaginación para plantear alternativas que aseguren al Gobierno federal más ingresos. 
 
"Lo que resulta extraño, lo que es delicado, es que no se tenga imaginación y se piense que la única manera de 
subir la recaudación es cobrando más impuestos a la gente. 
 
"Salgamos de la mediocridad de no plantear nada distinto, cuando sabemos que lo que tenemos no funciona", 
expresó el coordinador de la bancada priista Manlio Fabio Beltrones en una entrevista radiofónica con Carmen 
Aristegui. 
 
El miércoles pasado, Cordero dijo que resultaba extraño que el PRI proponga una tasa del IVA de 12 por ciento, 
cuando el País recurre a los mercados de deuda para obtener más recursos. 
 
Beltrones, quien es el promotor de la iniciativa, respondió que lo "extraño" es la falta de alternativas e imaginación 
del Gobierno para obtener más ingresos. 
 
Sobre los cuestionamientos que han hecho diputados priistas a su iniciativa, Beltrones dijo que no todos los 
legisladores han tenido la información suficiente, y expuso que no hay confrontación con el coordinador de su 
partido en la Cámara baja, Francisco Rojas, porque no plantea imponer IVA a las clases medias y desprotegidas. 
 
En tanto, el senador Francisco Labastida indicó que si a Cordero le extrañan las propuestas del PRI, a su partido le 
extrañan sus declaraciones como aspirante presidencial. 
 
"Él está, al final de cuentas, más hablando como precandidato que como Secretario de Hacienda; un Secretario de 
Hacienda busca promover acuerdos, no buscar diferencias", apuntó. 
 
Labastida dijo que, en el debate de la propuesta de reforma hacendaria que respalda su fracción, no se va a pelear 
con los diputados de su partido. 
 
"Tenemos que retomar el espíritu constructivo. Vamos a trata de construir una solución conjunta. Espero sensatez 
y sentido constructivo. No me voy a pelear, añadió el sinaloense. 
 
El legislador confió en que, cuando se integre el grupo mixto de trabajo y se exponga la propuesta de los 
senadores, habrá espacio para el diálogo, la aclaración de dudas y el enriquecimiento del contenido. 
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'Ataca' FCH a crimen con infraestructura 
 
Confían mandatarios en agro y obra pública para activar desarrollo y frenar la violencia 
 
Mayolo López 
 
(4 febrero 2011).- Enviado 
  
APATZINGÁN.- El Gobernador de Michoacán, Leonel Godoy, y el Presidente Felipe Calderón coincidieron ayer en 
señalar que la promoción de oportunidades de desarrollo social ayudará a desterrar los flagelos de la delincuencia 
y la migración. 
 
Los gobernantes participaron, en este bastión de "La Familia Michoacana", en la ceremonia de apertura del 
Boulevard Constituyentes, de 31 kilómetros, cuya construcción ameritó un desembolso de 50 millones de pesos. 
 
El área donde se desarrolló el acto fue resguardada por elementos del Ejército y del Estado Mayor Presidencial 
(EMP). Una larga hilera de vallas metálicas fue instalada sobre la nueva arteria, lo que impidió el acceso a los 
peatones. 
 
Para prevenir atentados, dos tráileres con sus respectivas cajas fueron estacionados alrededor del monumento al 
general Lázaro Cárdenas, punto de entrada a la ciudad y, también, de inicio de la nueva obra. 
 
Los michoacanos no guardan buenos recuerdos del monumento a Cárdenas: varias veces han visto allí colocadas 
cabezas humanas. No lejos de este punto se escenificaron a fines del año pasado los violentos enfrentamientos 
entre fuerzas federales del orden y el grupo "La Familia". 
 
Calderón y Godoy lucieron afables, y en algún momento el Gobernador soltó una carcajada cuando su invitado le 
dijo algo al oído. 
 
Godoy había abogado por la generación de oportunidades de carácter social y laboral para quitar a Apatzingán, 
dijo, el estigma de zona violenta. 
 
"Si el campo de Apatzingán es productivo, Apatzingán será otro referente para el país, como lo ha sido durante 
toda la historia de México. Y a eso tenemos que apostar: que Apatzingán siempre ha sido el referente agrícola más 
importante de Tierra Caliente, (para que) nunca más sea estigmatizado como una zona de violencia", señaló. 
 
En ese sentido, el Gobernador se manifestó en favor de crear condiciones propicias para la generación de 
oportunidades de salud, trabajo y educación para la población marginada. 
 
A tono con Godoy, el Presidente Calderón opinó que obras como la del Boulevard Constituyentes favorecen el 
desarrollo de las economías y son un dique contra la delincuencia. 
 
"Con esta obra que hoy inauguramos estamos reafirmando nuestro compromiso con el progreso de Michoacán y 
también con la generación de oportunidades, particularmente de trabajo, para la gente en las regiones más pobres 
del estado. 
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"Tengo muy presente la importancia de abrir oportunidades de trabajo y educativas, sociales y de esparcimiento, 
para la gente del campo, particularmente para la gente de Tierra Caliente, porque coincido, es una manera, de las 
mejores maneras, con las cuales podemos brindarle alternativas a la gente y así liberarnos de los flagelos que ha 
señalado ya el Gobernador", puntualizó el Mandatario. 
 
Así lo dijo 
  
"Si tenemos un campo trabajando, productivo y en paz, podemos detener esos dos flagelos que padece el estado: la 
migración y la delincuencia". 
 
Leonel Godoy 
Gobernador de Michoacán 
 
 
 
Centra Los Cabos disputa electoral 
 

Revisan operativo de seguridad para el próximo 
domingo 
 
Aline Corpus y Haydee Ramírez 
 
(4 febrero 2011).- Enviada y Corresponsal 
  
LOS CABOS, BCS.- En las elecciones del próximo domingo para Gobernador, Alcaldes y Congreso de Baja 
California Sur, los partidos políticos concentrarán gran parte de su fuerza en ganar Los Cabos, debido a su 
importante contribución a la economía del estado. 
 
Pese a ser una de las poblaciones más pequeñas del País, Los Cabos aporta alrededor del 40 por ciento de la 
economía del Estado, de acuerdo con la iniciativa privada, especialistas y autoridades locales. 
 
"La mayor parte de producción (del Estado) está en Los Cabos. Finalmente, la economía como la de La Paz es más 
bien político administrativa, pero la parte de producción de dinero está en Los Cabos", manifestó Vicente Ruiz 
Piña, presidente de la Canaco local. 
 
"Porque al norte no llegan al orden económico de aquí, Los Cabos debe de estar soportando en aportaciones a la 
economía estatal entre el 40 y 50 por ciento del total del Estado, y en cuanto a impuestos, yo creo que es superior". 
 
El Tesorero de Los Cabos, Ricardo Verdugo, apuntó que a nivel nacional este Municipio ocupa el séptimo lugar en 
aportaciones a la Federación. 
 
Un análisis económico del Gobierno del estado, realizado el año pasado, refiere que Los Cabos tenía hasta el 2003 
el 28.2 por ciento de las unidades económicas de BCS, es decir, las entidades productoras de bienes o servicios. La 
Paz aportaba el 42 por ciento. 



 
 VIERNES 4 DE FEBRERO DE 2011 
 

12 

 
Pero ambos Municipios son similares en población. Para este año se calculan en Los Cabos 227 mil habitantes 
mientras que en La Paz 234 mil. 
 
Aún así, Los Cabos superaba el número de personal ocupado en servicios con respecto a la capital, indica el 
estudio del Gobierno estatal. En remuneraciones para empleados casi era similar en ambos municipios para el 
total de los sectores económicos. 
 
"Somos muy altos también en contrataciones, en gente trabajando", resaltó Ruiz. 
 
En el 2009, el 70 por ciento de los vuelos comerciales en Baja California Sur tenían como destino Los Cabos. 
 
Este destino ocupa el tercer lugar de las ciudades más visitadas por turistas de internación, después de Cancún, 
Cozumel y Guadalajara, según la Secretaría de Turismo. 
 
  
Prevén proceso cívico ejemplar 
  
El Secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, arribó ayer a Baja California Sur para encabezar junto 
con el Gobernador Narciso Agúndez Montaño, la vigilancia del próximo domingo para garantizar una jornada 
electoral tranquila. 
 
Blake y Agúndez sostuvieron ayer una reunión privada con los cuerpos policiacos de los tres niveles de Gobierno, y 
posteriormente dieron una conferencia. 
 
"Habrá coordinación entre la Federación y los órganos de Gobierno, ésto da la garantía de conservar el ánimo de la 
civilidad, en el ánimo de la pluralidad, en un proceso seguramente con las garantías para que todos los ciudadanos 
de Baja California Sur puedan realizar un proceso cívico ejemplar", dijo Blake. 
 
El Gobernador explicó que el Secretario llegó a sumarse a los esfuerzos de coordinación de la seguridad electoral. 
 
  
Así lo dijo 
  
"Con el esfuerzo de los tres órganos de Gobierno se ha venido diseñando (un operativo) para poder tener la 
seguridad, que dé el aseguramiento de estas garantías que han desarrollado en un ambiente de respeto". 
 
José Francisco Blake Mora 
Secretario de Gobernación 
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Justifica el InfoDF a partidos políticos 
 
Defiende Instituto su diagnóstico de transparencia. Dice Mondragón, que las calificaciones 
dependen del criterio de cada evaluador 
 
Alberto Acosta 
 
(4 febrero 2011).- Pese a las fallas que registran los partidos en sus portales de transparencia, la Dirección de 
Evaluación del Instituto de Acceso a la Información Pública del Distrito Federal (InfoDF) considera que, con base 
en sus criterios, los institutos políticos cumplen con la ley en la materia. 
 
El titular de dicha área del InfoDF, David Mondragón, indicó que en la última evaluación que hizo ese organismo a 
todos los sujetos obligados por la Ley de Transparencia local -realizada en el último trimestres de 2010-, los siete 
partidos con representación en la Ciudad obtuvieron calificaciones de más de 90 y hasta 100 puntos. 
 
No obstante, Mondragón reconoció la validez del ejercicio que hizo REFORMA con los portales de transparencia 
de todos los partidos, con base en lo establecido por el Artículo 222 del Código Electoral local -al cual remite la Ley 
de Transparencia para el caso de los partidos-, cuyos resultados arrojaron que cada uno de esos institutos políticos 
tienen inconsistencias, principalmente en los rubros relacionados con los recursos públicos que manejan. 
 
El funcionario del InfoDF señaló que las calificaciones que pueden obtener los partidos dependen de los criterios 
que las organizaciones civiles o ciudadanos en los particular quieran encontrar en las páginas web de esos sujetos 
obligados, aunque en el caso del instituto garante de la transparencia en la Ciudad se basa en más de 200 criterios 
que el Pleno de ese organismo aprobó previamente. 
 
"Ha habido muchas evaluaciones de diversas organizaciones de la sociedad civil o centros del sector empresarial, 
donde ellos hacen su evaluación y hacen sus propios criterios, obviamente ellos definen si algo está bien o está 
mal, dependiendo de lo que quieran encontrar y eso es totalmente válido. 
 
"Entonces la diferencia de las evaluaciones difiere de esto, de qué es lo que se va a evaluar y cómo se va a evaluar, 
obviamente la metodología que ustedes hacen me parece que es legítima, como las que han hecho otras 
asociaciones, pero el asunto es que el InfoDF no es el que legisla, sino el que revisa lo que dice la ley", manifestó 
Mondragón. 
 
REFORMA publicó ayer que los partidos ofrecen información incompleta de lo que se les pide en los 24 rubros que 
establece el Artículo 222 del Código Electoral del DF. 
 
Al hacer la evaluación, se hizo un ranking del cumplimiento de los siete partidos, y se obtuvo que el PAN es el más 
opaco, por fallar con 15 de los 24 rubros; seguido del PRI, Nueva Alianza y Convergencia con 12; PT con 10; 
Partido Verde con 6 y PRD con 5. 
 
Entre las inconsistencias de los partidos está el hecho de que no especifican todas las percepciones que reciben sus 
dirigentes, tampoco detallan el destino y distribución por programas de los recursos públicos que reciben, y 
tampoco hacen un desglose de los informes que entregan al Instituto Electoral local. 
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"El InfoDF no es una organización de la sociedad civil, aunque es un órgano autónomo, no es una instancia 
empresarial, no es un medio informativo, no es del sector académico, sino es un órgano garante de la Ley, y por 
eso nosotros, aun estando de acuerdo con muchos planteamientos que hacen los organismos civiles, no podemos 
obligar a los entes a que cumplan con esas condiciones", expuso Mondragón. 
 
La diputada panista Lía Limón, presidenta de la Comisión de Transparencia de la ALDF, hizo un llamado a todos 
los partidos a que, en caso de incumplir, cumplan con todos los puntos a los que están obligados a transparentar. 
  
Así lo dijeron 
   
"Si hay alguna omisión estamos dispuestos a subsanarlos, no tenemos ninguna sanción u observación de parte del 
Info DF y ese es el criterio que cuenta, junto con el del Instituto Electoral capitalino". 
 
Obdulio Ávila, presidente del PAN. 
 
 "El info DF no actualiza al mismo tiempo que nosotros su información con lo que tenemos en los portales; el 
mismo diseño de la ley es laxo y parecería que otros partidos están por encina de lo que nosotros tenemos". 
 
Wistano Orozco, dirigente de Nueva Alianza. 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Revoltura sudcaliforniana 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(4 febrero 2011).- Dos sorpresas coronaron la confusión que ha sido el signo del proceso electoral de Baja 
California Sur, que culmina pasado mañana. De un lado, Diego Fernández de Cevallos reapareció en política 
electoral con un llamado a votar por el candidato de su partido a la gubernatura. Quizá porque careció de noticias 
durante los siete meses de su secuestro, el influyente panista ignora que invitó a sufragar por alguien que fue 
perredista y hasta iba a ser candidato del PRD hasta que lo fichó el PAN. De otra parte, Leonel Cota parece haber 
sentido nostalgia por su remoto pasado y, como candidato de Nueva Alianza a la alcaldía de Los Cabos, llamó a 
votar por Ricardo Barroso Agramont, candidato del PRI, no obstante que el Panal cuenta con su propia candidata, 
Blanca Estela Meza Torres, y sería de esperar que por mínima y lógica solidaridad instara a sufragar por su 
compañera de planilla, por así decirlo. 
 
Pero la lógica, que no suele hacer buenas migas con la política, ha estado ausente desde tiempo atrás en la vida 
pública sudcaliforniana. El PRD ha dominado en los 12 años recientes el gobierno estatal y las administraciones 
municipales. Sobre todo en el sexenio que está por concluir lo ha hecho tan mal, con rapacidad propia o aliento a 
la ajena, que está en riesgo de perder el poder, que en su momento máximo le permitió ejercer la gubernatura, ser 
mayoría en la legislatura y gobernar cuatro de los cinco municipios. 
 
Ha corrompido a los funcionarios de todos los niveles la avidez por tener una tajada de los negocios inmobiliarios 
que son apetecibles en una entidad bendita por litorales magníficos, especialmente el del Mar Bermejo en un 
tiempo llamado Mar de Cortés, y la punta de la península. En el fondo de los disensos y del batidillo electoral se 
perciben disputas por la ganancia pronta que resulta de favorecer "desarrollos" turísticos y residenciales 
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ignorantes de toda noción de sustentabilidad y de respeto a la ley y al entorno. El propio gobernador Narciso 
Agúndez Montaño aparece en las diversas combinaciones que recuerdan la "piñata" nicaragüense, el fenómeno de 
pudrición que hirió de muerte al sandinismo que por ello no está ya en el poder aunque gobierne uno de sus 
líderes históricos. 
 
Hay que decir que el ejemplo venía de los sexenios priistas. El último gobernador de esa filiación, Guillermo 
Mercado Romero, fue sentenciado hace 10 años por peculado y ejercicio abusivo de funciones. Claro que para 
procesarlo contó el hecho de la alternancia, pero había tela de dónde cortar. Fue apenas el cuarto titular del Poder 
Ejecutivo, porque Baja California Sur es, como Quintana Roo, un estado muy joven, creado apenas en 1975, 20 
años después de que semejante conversión beneficiara a la porción norte de la península. 
 
 
Leonel Cota Montaño se marchó del PRI cuando Mercado Romero no lo apoyó en su afán de ser candidato al 
gobierno, en 1999. Como era verdad que contaba con el asentimiento general, su traslado al PRD otorgó a éste la 
victoria. Cota se instaló de tal modo en el poder que tuvo capacidad para hacer de su primo, Agúndez Montaño, su 
sucesor. No guardó las formas el pariente con su antecesor, y lo desplazó de los centros de decisión del PRD, aun 
cuando Cota Montaño encabezó su comité nacional. Al volver a BCS, no halló espacio para sí, como lo muestra su 
condición actual, candidato del Panal a la presidencia municipal de Los Cabos. Allí contiende contra su primo, 
hermano del gobernador, candidato del PRD. 
 
Aunque por razones diferentes, también emigró del PRD, al PAN, quien es ahora su candidato, Marcos 
Covarrubias. El PRD lo hizo alcalde de Comondú y diputado federal, cargo en el que pidió licencia para contender. 
Iba a hacerlo por su partido, pero los desarreglos internos lo hicieron marcharse. Jesús Ortega, el líder nacional 
perredista, para distraer sobre su responsabilidad en ese tránsito, que podría significar la pérdida del gobierno 
estatal, ha llamado traidor a Covarrubias, lo ha acusado de venderse al mejor postor y ahora le descubre nuevos 
defectos, que no existían o no eran visibles durante su militancia perredista, como el que sea gestor de empresas 
mineras canadienses cuya instalación en ese estado ha sido cuestionada porque su operación a cielo abierto puede 
ser lesiva para el ambiente y las personas. 
 
No fue Covarrubias el único perredista captado por el PAN como candidato. Dos ex diputados locales buscan ser 
alcaldes. El PRI, por su lado, también se benefició de las defecciones, en este caso del PAN, pues el senador Luis 
Coppola, objetado para ser candidato de su partido, apoya al priista Ricardo Barroso, que de triunfar sería el 
gobernador más joven, pues lo es más que Miguel Alonso Reyes, de Zacatecas. El candidato del PRD, a su vez, Luis 
Armando Díaz, sólo ganará si se mantiene eficaz el aparato gubernamental, pues lo apoya el gobernador Agúndez 
Montaño, de quien fue secretario de Gobierno. 
 
En la guerra de aparatos, sin embargo, el del partido gobernante acaso se enfrente con el de Nueva Alianza, es 
decir con el magisterio. En vez de aliarse con el PAN o con el PRI, el Panal contiende por su cuenta. Su candidata 
tiene ralas posibilidades de triunfo, pero su campaña ha sido vistosa porque reparte utensilios de propaganda en 
las escuelas, con asentimiento o al menos sin objeción de las autoridades del caso, locales y federales. No obstante 
su casi nula penetración, el Panal estará presente en las urnas, donde sus dirigentes saben cómo actuar. Ya 
sabremos a favor de quién. 
Cajón de sastre 
  
El sonriente gobernador de Jalisco, el góber piadoso Emilio González Márquez, está resuelto a buscar la 
candidatura presidencial del PAN. Si alguien dudara de que lo haría, habrá mudado su parecer ante la abrumadora 
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campaña propagandística desplegada por el Ejecutivo de Jalisco con motivo de su Cuarto Informe de Gobierno. 
Como otros de sus iguales, González Márquez pasó por alto la legislación constitucional y la legal, que limitan la 
difusión de propaganda personalizada y la constriñen, en el caso de los gobernadores, al ámbito regional en que se 
desempeñan. El IFE le paró el alto en cuanto a sus mensajes transmitidos en Guerrero y Baja California Sur, por 
ser obvia propaganda a favor de su partido. Pero ha corrido sin traba alguna en los canales nacionales de televisión 
mostrando cuán bien gobierna y qué sencillo es. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

DESDE LA FRONTERA NORTE / 'Somos diferentes' 
 
Jorge A. Bustamante 
 
(4 febrero 2011).- Como es costumbre en las "misiones" de la ONU, tuve entrevistas con altos funcionarios de la 
Cancillería mexicana como parte de mi mandato como relator especial de la ONU para los derechos humanos de 
los migrantes durante mi visita oficial a México. En esa ocasión, esos funcionarios del gobierno de México 
concurrieron conmigo en el significado de la condición de independencia desde la cual desempeñaba mi papel de 
relator especial de la ONU, respecto del gobierno de mi país, condición desde la cual se realizaba esa entrevista. 
Les comenté de los testimonios que escuché de alrededor de 20 migrantes centroamericanos entre los que había 
más de 10 que habían sido secuestrados por policías mexicanos bajo amenazas de muerte. Les comenté también de 
las entrevistas que tuve en Chiapas y en Guatemala con varios cónsules de países centroamericanos y con varios 
sacerdotes de la Congregación Scalabrini encargados de algunos albergues para migrantes, así como con 
diplomáticos mexicanos de nuestra Embajada en Guatemala. Con base en la información ya recabada, que incluía 
la producida por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) sobre los secuestros de migrantes 
centroamericanos en varios estados del sureste mexicano, les expresé mi opinión de que la Cancillería debería 
estar preocupada por el surgimiento de una ola de protestas de gobiernos centroamericanos respaldados por la 
ONU por lo que pasaba en el transcurso de la transmigración de centroamericanos en su tránsito por territorio 
mexicano rumbo a Estados Unidos. Les comenté que esa ola de protestas yo la veía como muy próxima, misma 
que traería como consecuencia que México quedara exhibido como un país donde ocurren las mayores violaciones 
en el mundo de los derechos humanos de los migrantes. No sentí que les hubiera impresionado mi "predicción". 
Menos ahora que han pasado casi dos años desde que ocurrió esa entrevista y persisten todos los abusos contra los 
centroamericanos en México a los que hice referencia es esa ocasión, con el agravante de los hallazgos masivos de 
cadáveres (72) de centroamericanos como el de Tamaulipas. De manera sucinta yo hice referencia a esas 
violaciones de derechos humanos ocurridas en México en el informe que luego presenté ante la Asamblea General 
de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU y he seguido difundiendo, en este espacio y en otros de carácter 
científico (como la Revista de Migraciones Internacionales de El Colegio de la Frontera Norte) cuya copia -en 
inglés- enviaré a quien me la solicite a: jbustama@nd.edu. 
 
La razón por la que he sacado a colación la información anterior es porque se está cumpliendo la advertencia que 
yo hice en aquella reunión con altos funcionarios de la Cancillería mexicana, según se puede constatar en la nota 
publicada por el New York Times del 21 de enero del 2011, escrita por Randal C. Archibold, en la que cita a la 
señora Navi Pillay, quien es alta comisionada de la ONU para los derechos humanos, exigiendo al gobierno de 
México una pronta investigación sobre la desaparición de 40 migrantes centroamericanos ocurrida en diciembre 
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del año pasado en la que se determine si personal del Ejército mexicano y de la policía estuvieron involucrados. 
Para entender la gravedad de esta reclamación cuasi acusatoria, que hace tan alta funcionaria de la ONU, cabe 
señalar que nunca antes había habido una reclamación de ese nivel. Esto podría ser suficiente para que esta 
administración pasara a la historia. La señora Pillay aparece en la nota citada del New York Times agregando las 
siguientes palabras: "los migrantes [centroamericanos] fueron secuestrados en circunstancias altamente 
cuestionables", luego agregó: "México necesita aclarar si es el caso o no, de que funcionarios del gobierno, 
incluyendo a aquellos que trabajan en el llamado 'tren de la muerte', que es propiedad del gobierno de México, han 
sido perpetradores de los asaltos y muertes de centroamericanos". 
 
Da vergüenza ajena que la primera reacción que tuvo el embajador de México ante las Naciones Unidas en Ginebra 
fue, según la nota citada del New York Times, negar la ocurrencia de esos secuestros. Ante esa precipitada 
negativa, varios cónsules centroamericanos confirmaron lo dicho por la señora Pillay, lo que forzó a la Secretaría 
de Gobernación a intervenir para desmentir la negativa y luego aceptar los hechos denunciados por la señora 
Pillay. El hecho de que todos los funcionarios del gobierno de México que participaron en esta "pifia" sigan en sus 
puestos sólo confirma que en el contexto internacional somos diferentes. 
 
 

Juan Villoro / La percepción 
 
Juan Villoro 
 
(4 febrero 2011).- "Ya que no podemos cambiar de país, cambiemos de tema", esta frase del Ulises, de James 
Joyce, define la política del presidente Felipe Calderón. 
 
Su toma de posesión en el Congreso fue una metáfora de debilidad: entró por una puerta trasera, recorrió un 
pasadizo y juró la Constitución a toda prisa, como quien recoge un trozo de carne a punto de descongelarse. 
Catorce días después lanzó una ofensiva contra el crimen organizado. Para restaurar la fuerza del Ejecutivo posó 
en uniforme militar y pasó revista a las tropas. El candidato que prometía empleo optó por un dramático cambio 
de tema. En este sentido tuvo éxito. Desde entonces no hablamos de otra cosa. 
 
Acorralado por la oposición, incapaz de crear equipos amplios de trabajo (no sólo con miembros de otros partidos 
o de la sociedad civil, sino del propio PAN), Calderón gobierna con un puñado de incondicionales. Su intensa 
paranoia ha sido nuestra triste realidad: más de 34 mil muertos. 
 
Hace poco, el Presidente señaló que no había usado la palabra "guerra". Reforma documentó que eso es falso. No 
es novedad que un Presidente que sacrificó la reforma del Estado con fines electorales niegue sus declaraciones. 
Lo relevante es que, al desentenderse de la palabra "guerra", evita la responsabilidad de ganarla. 
No hay que criticar a Calderón por enfrentar al narcotráfico, sino por la forma en que lo hace. ¿Bastaban dos 
semanas en el poder para concebir una estrategia? El costo social de esa impericia ha sido enorme, y los resultados 
saltan a la vista: el PAN pierde en los estados y perderá la Presidencia. 
 
Calderón fracasó en lograr que la lucha contra el crimen se percibiera como objetivo de Estado; es vista como una 
guerra de gobierno, a tal grado que despertó la nostalgia por la abusiva estabilidad del PRI: "Que se vayan los 
ineptos y que vuelvan los corruptos", dice un reiterado graffiti. 

17 



 
 VIERNES 4 DE FEBRERO DE 2011 
 

18 

 
¿Conocía el Presidente al enemigo que le ayudó a cambiar de tema? Para averiguar si estaba sentado en dinamita, 
encendió un cerillo. 
 
Los despachos de WikiLeaks muestran que los gobiernos pueden actuar en forma autodestructiva. En 1990, April 
Glaspie, embajadora de Estados Unidos en Irak, reiteró que Sadam Hussein era un socio confiable. Podo después, 
Hussein invadió Kuwait. Algunos pensaron que la diplomática había dado "luz verde" a esa guerra. Los 
documentos desclasificados revelan que Glaspie descartaba la invasión porque le parecía una operación suicida 
para el propio Irak. Esto recuerda la forma que en Stalin desestimó los informes de que Hitler invadiría la Unión 
Soviética: no lo creía capaz de precipitarse a la derrota de ese modo. 
 
Sobran ejemplos de despropósitos militares. En el caso de Calderón, el principal aporte de WikiLeaks consiste en 
revelar su progresiva dependencia de Washington. El diagnóstico estadounidense es demoledor. El archivo 
003195, del 10 de noviembre de 2009, afirma: "México carece de un aparato de inteligencia eficaz para producir 
información de alta calidad y operativos definidos [...] A pesar de su pléyade de incapacidades y deficiencias, los 
servicios de seguridad mexicana reconocen ampliamente su necesidad de mejoría". Entre los muchos 
impedimentos se destaca "la falta de confianza entre las distintas instituciones del gobierno". A continuación se 
ofrece un análisis de la forma en que la Sedena, Cisen, la SSP y la Semar desarrollan estrategias sin auténtica 
coordinación. 
 
WikiLeaks no es la Tabla de la Ley. Sus informes están sujetos a intereses específicos. De acuerdo con esa óptica, la 
debilidad del gobierno calderonista llevó a una rectificación "positiva", es decir, a pedir el progresivo apoyo de 
Estados Unidos. El documento 0083, del 29 de enero de 2010, resume la situación: "Calderón ha atacado en forma 
agresiva al narcotráfico, pero ha luchado con instituciones descoordinadas y dispersas; la creciente espiral de 
violencia lo ha hecho vulnerable a las críticas". 
 
Los informes de WikiLeaks diagnostican que Calderón ha aprendido sobre la marcha, acercándose cada vez más a 
Estados Unidos. El costo de esta educación pública ha sido enorme. ¿Qué tan mal está el país? Un amigo 
senegalés, que vive en México desde los tiempos en que el presidente Echeverría ofreció becas para ese país, pasó 
la Navidad de 2010 en Dakar. Por primera vez su padre le preguntó cómo era posible que viviera en México. La 
preocupación por el país no sólo se nota en la prensa europea o norteamericana. ¿En qué punto estamos? 
 
Algunos colegas señalan que México se encuentra mejor de lo que sugieren las noticias. Es posible que así sea. La 
gran paradoja del asunto es que si dejáramos de hablar de la guerra contra el narcotráfico, el principal perjudicado 
sería Felipe Calderón. Durante cuatro años ha construido un monólogo para no hablar de otra cosa. Los datos 
están contra él, pero son tan contundentes que impiden otro análisis. Si recuperáramos la paz, comprobaríamos su 
ineptitud en las demás áreas. 
 
Le quedan dos años para seguir minando la soberanía y perfeccionar la bancarrota del partido que lo llevó al 
poder. 
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Paz Fernández Cueto / Alianza, ¿antinatural? 
 

Paz Fernández Cueto 
 
(4 febrero 2011).- La derrota inesperada para el PRI en Guerrero ha dejado a los líderes del partido tricolor sin 
palabras. Beatriz Paredes, dirigente del partido, entrevistada cuando la coalición triunfadora proclamaba su 
triunfo, se limitó a comentar, escuetamente, que se trataba de una alianza anti natural, haciendo con esto alusión 
al concepto de naturaleza tan cuestionado en las sociedades modernas. Lo anterior me llevó a preguntarme si lo 
natural puede aplicarse también a las alianzas políticas o, si bien, éstas pueden regirse por criterios distintos 
correspondientes a otros parámetros. Comencemos por analizar el concepto de lo natural. 
 
Nos expresamos con reverencia, al referimos a la naturaleza que nos rodea y, en la cual vivimos inmersos en una 
estrecha relación, como parte que somos del cosmos. El adjetivo natural raya casi en lo místico religioso cuando 
hablamos de la jalea real, de los arrecifes de corales o del santuario de las mariposas monarca, reconociendo, en el 
fondo, que el componente natural que los filósofos llaman ontológico, distingue a cada especie o elemento del 
planeta y, de alguna manera, es la naturaleza la que define su comportamiento. Si un animal ladra como perro, 
olfatea como perro y camina como perro, lo más probable es que sea perro, por aquello que también dicen los 
filósofos: el actuar sigue al ser. 
 
Lo natural es por tanto lo dado por la naturaleza misma, el sustrato biológico, aquello que no escogemos y que por 
tanto no podemos manipular al gusto; eso que habrá que respetar en cada especie y en el ecosistema, para 
garantizar, a través de un desarrollo sustentable, la vida futura del planeta. En este sentido, podemos hablar de 
alianzas naturales como la que existe entre los peces y el agua, entre las aves y el aire, entre los animales, las 
plantas y la tierra, y su interrelación vital con el cosmos que nos rodea. La complementariedad de los sexos, macho 
hembra, hombre mujer, entra también dentro del concepto de lo natural, determinado por un componente 
biológico. Y en este sentido, llama poderosamente la atención el hecho de que la sociedad contemporánea, tan 
proclive a respetar lo natural en las especies animales o vegetales, se incline a pensar que su propia naturaleza no 
lo es tal, lo que autoriza a modelar la conducta, cada quien a su gusto. Es aquí, al tratarse de su propia persona, 
donde el hombre parece no estar dispuesto a escuchar lo que la naturaleza tiene que decirle. Pretende liberarse de 
su biología, cuando ésta amenaza con poner límites a sus preferencias. Basta analizar unos cuantos temas puestos 
a discusión en los parlamentos contemporáneos, como el respeto a la vida en el vientre materno, indiscutible 
cuando se trata de los delfines, mas no cuando la madre o terceros encuentran razones para eliminarla. La 
destrucción de embriones es siempre un delito cuando atenta contra la supervivencia de las especies, no así 
cuando, por el aborto legal, la sociedad acepta la destrucción masiva de individuos pertenecientes a su misma 
naturaleza, es decir, a la humana. 
 
Tratándose de política pasamos de lo natural al ámbito de lo cultural, en donde lo que priva es la preferencia, el 
gusto, la conveniencia o la estrategia más exitosa, que garantice la consecución del bien común, en una 
determinada circunstancia. Mientras la naturaleza nos es dada, y ante la cual no cabe sino la reverencia, la 
aceptación y el respeto, la política se rige por leyes cambiantes, circunstancias coyunturales que pueden dar origen 
a distintos tipos de acuerdos, concordatos, uniones estratégicas o tratados, tan variados como los hemos visto 
proliferar en la historia, sin responder a un patrón común. 
 
Sin embargo, sabemos bien a lo que Beatriz se refiere al hablar de uniones antinaturales, si consideramos la 
ideología, en ocasiones opuesta, que distingue a los partidos que conformaron la alianza opositora. Las alianzas, 
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tal como se dieron en Oaxaca, Puebla y, de alguna manera, en Guerrero, no pretenden que los partidos renuncien a 
sus principios doctrinarios, como sería, en el caso del PAN, el respeto a la vida y a la dignidad de las personas y la 
salvaguarda de los derechos humanos. El único justificante que pueden tener estas alianzas, no anti naturales, 
aunque sí disímbolas, es la búsqueda del bien común en sociedades pobres y oprimidas por cacicazgos ancestrales, 
que lo han venido obstaculizando por décadas. Esperemos que estas alianzas logren su objetivo, sin poner en 
riesgo principios fundamentales, con los que no se puede negociar. 
 
paz@fernandezcueto.com 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(4 febrero 2011).- CUENTAN que el derrotado candidato del PRI a la gubernatura de Guerrero, Manuel Añorve, 
tiene muy claro su futuro y parece la canción de Agustín Lara que dice: "acuérdate de Acapulco...". 
 
LEJOS de pelear la anulación de los comicios del domingo, Añorve está considerando regresar lo antes posible a 
su cargo como presidente municipal del bello puerto, dado que la licencia que pidió es temporal y aún estará en 
funciones hasta el 2012. 
 
DE SER ASÍ, va a tener que aprender a ponerse de acuerdo con el ganador de la contienda, Ángel Aguirre, para 
establecer con él una relación de cooperación y cogobierno. 
 
PORQUE sería impensable que el alcalde de la ciudad más importante del estado y el nuevo gobernador se la 
pasen de la greña ya en funciones, ¿verdad? 
 
AL ESTILO de una estrella de la canción, la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, está a punto de iniciar su gira del 
adiós. 
 
COMENZANDO la semana, la tlaxcalteca tomará el micrófono en una serie de actos de despedida que se 
prolongarán hasta el 4 de marzo, cuando entregará su oficina al nuevo dirigente nacional, Humberto Moreira. 
 
DE SU "TOUR" destaca un desayuno el próximo jueves con el que la mujer del sempiterno huipil quiere recordar a 
Luis Donaldo Colosio. 
 
Y ES QUE, según dicen algunos allegados a Paredes, también aprovechará el escenario para expiar culpas por 
derrotas electorales recientes y marcar distancia con su sucesor. 
 
SIN DUDA va a estar interesante ver qué tanta distancia. 
 
  
EN EL MARCO de las celebraciones por aniversario de la Constitución de 1917, en Querétaro se está desarrollando 
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una cumbre de presidentes de Congresos de los estados, en la que hoy habrá una conferencia magistral que se 
antoja harto interesante. 
 
EL PONENTE será el ex secretario de Gobernación Jorge Carpizo, quien propondrá una serie de reformas a la 
Carta Magna en materia de transparencia y acceso a la información pública. 
 
QUIEN fuera el primer presidente de la CNDH sostiene que los institutos estatales en la materia deben ser 
elevados a rango constitucional, recibir autonomía y tener facultades suficientes para cumplir su función. 
 
ES DECIR, Carpizo busca que se le pongan dientes a esos organismos que en varias entidades están bastante 
chimuelones, si no es que completamente desdentados. 
 
¿SERÁ que la propuesta es bien recibida? Es pregunta incisiva y con colmillo. 
 
AUNQUE el gobierno federal lanzó el año pasado una campaña para recordarle a los trabajadores que la fecha 
límite para recibir el aguinaldo era el 20 de diciembre y que debían exigirlo a sus patrones, hay empleados 
gubernamentales que aún no lo cobran. 
 
SE TRATA de gente que está contratada por honorarios y que la han traído a la vuelta y vuelta desde hace tres 
quincenas sin resolverle para cuándo recibirá esa prestación. 
 
'ORA SÍ QUE: en casa del herrero, azadón de palo. 




